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НЕУКЛОННО НАРАЩИВАТЬ 
ВЫПУСК СОВРЕМЕННОЙ ТЕХНИКИ

Совещание в ЦК КП СС24 июля в Центральном 
Комитете К П С С  состоялось 
совещание, на котором рас
смотрен ход в ы  п олнения 
программы м о д  ернизации 
отечественного машинострое
ния в свете решений X X V I I  
съезда партии и июньского 
(1987  г.) Пленума Ц К  К П С С .

В  работе совещания при
няли участие Генеральный 
секретарь Ц К  К П С С  М . С. 
Горбачев, члены Политбюро 
Ц К  Л. Н , Зайков, В. П.. Ни
конов, Н . Н . Слюньков, кан
дидат в члены Политбюро 

" Ц К  Н. В. Талызин, секре
тарь Ц К  К П С С  А . П. Бирю 
кова, первый заместитель 
Председателя Совета М ини
стров С С С Р  В. С. Мурахов- 
ский, заместители Председа
теля Совета М и н  истров 
С С С Р  Л. А . Воронин, И . С. 
Силаев и Б. Л. Толстых, пре
зидент Академии наук С С С Р  
Г. И, Марчук.

Н а  совещание были при
глашены руководители ма1- 
шиностроител ь н ы х  мини
стерств и центральных эко 
номических органов, ученые 
и специалисты, ответствен 

л ные работники аппарата Ц К  
К П С С  и Совета Министров 
С С С Р .

Совещание открыл М  С. 
Горбачев, Процессы  перест
ройки, сказал он, глубоко за
трагивают все сферы  нашей 
общественной жизни, дина
мично пошли они и в сфере 
экономики. Ию ньский Пле
нум  Ц К  К П С С , его решения 
по сути дела завершили по
строение модели экономики 
социализма, отвечающей дан
ному этапу развития страны.

Выполнение всего наме
ченного будет определяться 
решением двух узловы х во
просов —  широким внедре
нием нового хозяйственного 
механизма и ускорением на
учно-технического прогрес
са. Разумеется, использова
ние этих главных рычагов 
подъема экономики должно 
сочетаться с повышением 
роли человеческого фактора. 
Тогда и успех дела будет 
обеспечен.

Сегодня разговор пойдет о 
«научно-техническом прогрес
се.' Глубокие качественные 
преобразования потребуются • 
во всех отраслях народного 
хозяйства. И все же. полно
стью  понимая это, приоритет 
мы отдаем машиностроению. 
Его  ускоренное развитие —  
основа быстрого обновления 
производственного аппарата 
страны, материализации на
учных идей, достижения вы 
соких устойчивых темпов ро
ста экономики и националь
ного дохода, решения соци
альных проблем. Надо при
знать, что долгие годы опе
режающему развитию маши- 
нострое н и я не уделялось 
должного внимания.

Перед июньским Плену
мом Ц К  К П С С  прошлого го
да был проведен глубокий 
анализ состояния дел в ма
шиностроении и разработа
на обстоятельная программа 
его модернизации. Пленум 
Ц К  утвердил эту программу. 
Ее суть состоит в том, что
бы в ближайшие 6 — 7 лет 
выйти по параметрам важ
нейших машин, оборудова
ния и приборов на высший 
мировой уровень, создать в 
отраслях в ы с окоэффектив- 
ный и мобильный научно- 
производственный потенци
ал, способный удовлетворить 
потребности народного хозяй
ства в самой современной 
технике. Цели и задачи, пря
мо скажем, беспрецедентные 
в истории отечественной ин
дустрии.

Эта  работа, вполне понят
но, требует полной мобили
зации сил, полной сам ост  
дачи не только в машиност
роении во всем народном 
хозяйстве.

Закономерен сегодня во
прос —  как же реализуется 
намеченное? По всему вид
но. что дела у машинострои
телей пошли лучше. Прибав
ка и в работе, и в практиче
ской отдаче есть. Н е  видеть 
этого было бы неправильно, 
сколько бы критических и. 
конечно, справедливых заме
чаний в адрес машинострое
ния не выражалось.

И все-таки Политбюро ЦК  
и правительство не покидает 
озабоченность тем. что вы
полнение программы модер- 

• низации м а ш и  ностроения 
идет пока не так и не везде, 
как этого требует курс на 
ускорение.

Возьмите обновление про
дукции. В  текущ ем году 
план по этому важному по
казателю 1 7,6 процента, а 
достигнуто в первом полуго
дии лишь 4.3. Машинострои 
тельными министерствами не

выполняется государствен
ный план по развитию науки 
и техники. За январь— июнь 
задания по освоению важней
ш их видов машин и обору- • 
дования новых поколений 
реализованы на 80 ’ процен
тов, по освоению прогрессив
ных технологий —  на 93  про
цента. Задайия, включенные 
в научно-технические про
граммы, выполнены на 84  
процента.

В  этой связи уместно ска
зать об отраслевой науке. Ее 
потенциал в машиностроении 
огромен —  около 700  инсти
тутов и конструкторских бю
ро, в которых ?анято свыше 
400 тысяч человек. В  ряде 
коллективов энергично ут
верждается творческая ат
мосфера, уходит в прошлое 
ориентация на средний уро
вень * разработок, подража
тельство Западу. И  все же 
положение в отраслевой нау
ке в целом остается пока не
благополучным. Это один из 
острейших на сегодня вопро
сов перестройки в машиност
роении.

Далее М . С. Горбачев ос
тановился на проблеме об
новления основных фондов в 
машиностроении и прежде 
всего —  их активной части. 
Сейчас этот процесс идет все 
еще медленно. Очевидно, 
Госплану и Госснабу, следу
ет еще раз проанализиро
вать. сколько надо выделять 
оборудования и какого, что
бы опережающими темпами 
обновить производственный 
потенциал машиностроения, 
особенно его базовых ^трав
лей —  станкостроения, при
боростроения и электротех
ники.

М . С.' Горбачев обратил 
внимание на необходимость 
осуществления особых мер 
по увеличению выпуска и по
вышению технического уров
ня оборудования для легкой 
и пищевой отраслей промыш 
ленности. Здесь недопустимо 
ни малейшее отставание, по
скольку все это самыут непо
средственным образом связа
но с повышением благосо
стояния народа, сохранением 
сельскохозяйственной про
дукции. увеличением нацио
нального дохода и товарообо
рота в стране.

Большие задачи стоят пе
ред пёрвичным машинострое
нием и особенно станкострое
нием. Пока здесь нет ожи
даемого перелома. А  если 
не будет прогресса в станко
строении, если оно не даст 
в необходимых .количествах 
современное оборудование, 
многократно п о в ышающее 
производительность труда, то 
может затормозиться про
гресс во всех других отрас
лях. Станкостроение —  это. 
как говорится, «святая свя
тых» технического прогрес
са. Здесь и по техническому 
уровню продукции, и . по ее 
обновлению, и по наращива
нию выпуска современных 
средств производства —  вез
де непременно надо быстро 
продвигаться вперед, удвоен
ными темпами опережать ма
шиностроение в целом. Этб 
непреложная жизненная ис
тина. И з нее должны строго 
исходить все —  и Бю ро С о 
вета Министров по машино
строению, и Госплан, и сам 
Минстанкопром.

М ы  окинули взглядом, 
сказал М. С. Горбачев, раз
ные по своей организацион
ной ц экономической приро
де сферы машиностроитель
ного комплекса, но общее в 
сути происходящ их здесь 
процессов однозначно. М ож 
но сказать о нем так. Там. 
где решительно идут на у г 
лубление перестройки, у т 
верждение нового стиля, уси 
ление кадрового потенциала, 
приучают себя по-новому 
экономически и политически 
мыслить, там, вопреки лю
бым возникающ им трудно
стям. добиваются прогресса. 
Там  никому не мешает гос- 
приемка, никто не приходит 
в уныние от необратимой 
необходимости обеспечивать 
100-процентное выполнение 
договоров и вы полнять на
пряженные задания по эко
номии всех видов материаль
ных и топливно-энергетиче
ских ресурсов.

Вывод мож но сделать 
один: из полосы сбоев и от
ставания м а ш  иностроение 
надо выводить как можно 
быстрее. Никакие отступле
ния от намеченной програм
мы его развития недопусти
мы. Возврата назад не бу
дет. Речь идет преж де все
го о неуклонном маращива

нии выпуска наиболее совре
менны х поколений техники, 
целостных систем машин для 
обеспечения технологических 
прорывов в производстве и 
его перевооружения на но
вейшей основе.

Главный успех здесь зави
сит от того, насколько по-но
вому будут мыслить и дей
ствовать кадры высшего эш е
лона управления —  мини
стерств, крупного отряда от
раслевой науки и тех звень
ев, где в конечном счете ре
шается судьба социально-эко
номического ускорения —  
объединений и предприятий.

Затем выступили участни
ки совещания.

Огромное воздействие на 
качественную  п е р  естройку 
машиностроения оказала у т 
вержденная партией и пра
вительством программа его 
коренной модернизации, под
черкнул министр тяжелого, 
энергетического и транспорт
ного машиностроения С С С Р  
В. М . Величко. Он расска
зал о проводимой работе по 
созданию современных видов 
атомного, турбинного, ме
таллургического, нефтедобы
вающего оборудования. Н о 
вая инвестиционная» полити
ка позволила сосредоточить 
усилия и ресурсы  на обнов
лении производственного ап
парата, повышении оснащен
ности институтов и конст
рукторских  бюро, укрепле
нии их опытно-эксперимей- 
тальной базы. В  свете реше
ний июньского (1987 г.) Пле
нума Ц К  К П С С  совершенст
вуется структура  министер
ства, осущ ествляется пере
ход на двухзвенную  систему 
управления, углубляется ин
теграция науки и производ
ства. При работе в условиях 
полного хозрасчета и само
финансирования нельзя до
пускать несбалансированно
сти  планов, перебоев в мате
риально-техническом снабже
нии. Госплану С С С Р  необхо
димо быстрее утвердить эко
номические нормативы.

М инистр а в т омобильной 
промышле н н о с т и С С С Р  
Н . А . Пугин сказал, что 
предприятия министерства 
одними из первых в стране 
внедрили хозрасчет и само
финансирование. На этой ос
нове они добились сущ ест
венного повышения .эффек
тивности производства. В ы 
полнены задания по росту 
выпуска продукции, произво- 
дительностй труда и прибы
ли, по снижению себестои
мости. Планомерно обновля
ется выпускаемая техника, 
повышаются ее экономич
ность и надежность. В  теку
щ ей пятилетке будет созда
но свыш е 250 новых моделей 
и модификаций машин. В  
стране значительно возра
стет парк дизельных автомо
билей. Отрасль существенно 
увеличила продажу техники 
на внешнем рынке, однако 
система экономической заин
тересованности предприятий 
в расширении экспорта нуж 
дается в дальнейшее совер
шенствовании. Требуют так
же уточнения некоторые по
ложения о  формировании 
фондов развития производст
ва и социальной сферы в ус
ловиях полного хозрасчета.

О проводимой работе по 
усилению  роли отраслевой 
науки в модернизации маши
ностроения и необходимости 
перевода в кратчайшие сро
ки Н И И  и К Б  на хозяйствен
ный расчет св о р и л и  минист
ры  О. Г. Анфимов и М . С. 
Ш йабардня. В  электротех
нике и приборостроении име
ется опыт перевода научных 
организаций на хозрасчет. 
Е сть  и позитивные резуль
таты , но Госплан С С С Р  мед
лит в принятии решений по 
этому вопросу. М инистры  
дали самокритичную  оценку 
состояния дел в повышении 
технического уровня и каче
ства выпускаемых изделий. 
Ещ е  многие виды техники 
уступаю т лучш им образцам 
по срокам служ бы  и надеж
ности работы. Это относится, 
например, к  погружным элек
тродвигателям для нефтедо
бычи, низковольтной аппара
туре, электроприводам, си
стемам управления, вычисли
тельным машинам. Выдвига
лись серьезные претензии к 
министерствам-смежникам в 
части лучш его обеспечения 
предприятий материалами и 
комплектую щ ими изделиями.

На ходе выполнения за
дач. выдвинутых перед сель
скохозяйственным машино
строением в части увеличе
ния выпуска надежной, высо

непроизводительной техники 
для внедрения в колхозах и 
совхозах интенсивных техно
логий, остановился министр 
А . А . Ежевский. За  послед
ние три года создано свыше 
500 новых видов машин. Х о 
рошо зарекомендовал себя 
комбайн «Дон», особенно на 
уборке хлебов в слож ных 
условиях текущего, года. 
Вместе с тем т. Ежевский 
отметил, что в отрасли еще 
плохо ведутся работы по ос
воению целостных комплёк- 
сов машин для широкого 
внедрения новых эффектив
ных технологий в земледе
лии и животноводстве, по 
созданию в сельской местно
сти опорных пунктов пред
приятий и расширению сети 
сервисного о б с  л  уживания 
техники.

Главное внимание в вы 
ступлении министра станко
строительной и инструмен
тальной п р о м ышленности 
Н . А . Паничева было уделе
но анализу причин отстава
ния отрасли в обновлении 
выпускаемого оборудования 
и совершенствовании стр ук 
туры  станочного парка, не
выполнения планов произ
водства металлообрабатыва
ющего оборудования. М ини 
стерством утверждена про
грамма ускорения научно- 
технического прогресса в от
расли. Определена номенкла
тура перспективных видов 
станков. Пересмотрены за
дания по созданию кузнечно
прессового и прецизионного 
оборудования. Принято реше
ние о формировании ь стан
костроении собственной на
учной и производственной 
базы по созданию электрон
ной техники и числовых си
стем управления станками. 
Станкостроители накопили 
определенный опыт сотруд
ничества с предприятиями 
стран —  членов С Э В  и ка
питалистическими фирмами.

Вместе с тем для успеш 
ного развития станкострое
ния требуется неотложное 
решение проблемы замены 
активной части основных 
фондов. В  этом нужна по
мощ ь центральных экономи
ческих органов.

М инистр машиностроения 
для легкой и пищевой про
мышленности и бытовых при
боров С С С Р  Л. Б. Васильев 
отметил, что в отрасли еще 
медленно создается прогрес
сивная техника и недостаточ
но увеличивается ее вы 
пуск. Проинформировав о 
принимаемых мерах по улуч 
шению сотрудничества с за
казчиками, внедрению гос- 
приемки, привлечению дру
гих отраслей к  изготовлению 
необходимого оборудования, 
активизации д е я тельности 
отраслевой науки, министр 
обратил внимание на недо
статки в разработке комплек
тую щ их изделий, серьезйые 
проблемы в материально-тех
ническом обеспечении, фак
ты  несвоевременной оплаты 
потребителями готовой про
дукции.

М инистры  В. М . Л укья 
ненко и Е. А . Варначев до
ложили о том, как идет пе
рестройка в отраслях хи м и 
ческого, нефтяного и строи
тельно-дорожного машиност
роения. Отмечены медлен
ные пока темпы обновления 
выпускаемой техники и на
ращивания ее выпуска. С 
большой тревогой говори
лось о недостаточном удовле
творении потребности хим и 
ческой промышленности в 
современном оборудовании. 
Вы сказано мнение о необ
ходимости создания в сж а
тые сроки ряда высокоосна- 
щ енных предприятий по вы 
пуску химического оборудо
вания. Требуется такж е бо
лее полное обеспечение вы 
сокопроизводительными ма
шинами строительной инду
стрии.

Н уж но  решительнее укреп 
лять сотрудничество ученых 
с промышленными пред
приятиями по внедрению ми
кропроцессорной и вычисли
тельной техники, сказал на 
совещании вице-президент 
А Н  С С С Р  Е. П . Велихов. В  
своем выступлении он раск
рыл методы совместной ра
боты в этом направлении 
академической науки с объ
единением «ЗИ Л » . По его 
мнению, не все созданные 
межотраслевые научно-тех
нические комплексы  работа
ют с полной отдачей, требу
ются коренные меры по со
вершенствованию управления 
этими важнейшими звеньями 
ускорения научно-технийе- 
ского прогресса. Высказана 
просьба о выделении матери

ально-технических ресурсов 
для организации выпуска си
лами объединения «ЗИ Л » 
высокоэффективных систем 
автоматизации проектно-кон
структорских работ.

О проводимой работе по 
усилению воздействия госу
дарственных стандартов на 
повышение т е х  н ического 
уровня и качества машино
строительной продукции, а 
также об итогах работы гос- 
приемки проинформировал 
председатель Госстандарта 
С С С Р  Г. Д. Колмогоров. В ы 
ла подчеркнута необходи
мость более полного исполь
зования м  е ж  д ународного 
опыта стандартизации в це
лях повышения конкуренто
способности советского обо
рудования на мировом рын
ке.
. Заместитель Председателя 
Совета Министров С С С Р  
И. С. Силаев доложил о ра
боте м  а ш  иностроительного 
комплекса и стоящ их перед 
ним задачах. Подробно оста
новился на причинах неудов
летворительной работы ми
нистерств в первом полуго
дии и принятых Бю ро Сове
та Министров С С С Р  по ма
шиностроению мерах.^ Поло
жение дел в машиностроении 
стабилизируется. Вы сказа
ны предложения по дальней
шему с о в  ершенствованию 
технической политики в от
раслях, укреплению плано
вой дисциплины, повышению 
ответственности министерств, 
руководителей объединений 
и предприятий за ускорение 
научно-технического прогрес
са в машиностроении.

Подводя итоги совещания, 
М. С . Горбачев сказал:

Несомненно, в машиност
роении про исхо дят  глубо
кое перемены. Они видны во 
многом. Наиболее важно, что 
перестраиваются люди, ру
ководящие кадры. С  руково
дителями отраслей машино
строения мне приходится 
встречаться, конечно, не 
впервые, но сегодня у  меня 
сложилось впечатление, что 
товарищи более критично 
оценивают обстановку, видят 
перспективу и сообразно это
м у  действуют. Это хороший 
симптом.

Вместе с тем ситуация в 
машиностроительном комп
лексе непростая. Дела, как 
мы убедились, идут пока 
трудно, но задачи поставле
ны ответственные, их эконо
мическая и политическая 
важность для страны огром
на. Крупные структурные 
преобразования, крутые по
вороты в ходе модернизации 
безболезненно не проходят 
Не проходят потому, что эти 
процессы охватывают многие 
звенья экономики и науки, в 
них вовлекаются широкие 
массы трудящ ихся.

В  этих условиях большой 
ошибкой был бы поиск лег
ких, упрощ енных решений 
с  тем, чтобы создать види
мость активности, видимость 
перемен. Поэтому так важ
но, что руководство машино
строительным комплексом, 
министры  создают научно- 
технические заделы, которые 
обеспечат выход отраслей 
на передовой уровень.

Хотел  бы  ещ е и еще раз 
подчеркнуть, что задача до
стижения высш его мирового 
уровня выпускаемых машин, 
оборудования и приборов 
это главенствующ ая задача 
машиностроения. Это обще
государственная, общепар
тийная задача. И  мы  долж
ны, обязаны решить эту за
дачу. П омощ ь от государст
ва, какая потребуется, маши
ностроители получат. Но и 
спрос за выполнение всех 
принятых решений будет по
вышен.

Госплан, Госснаб, Гос
строй, другие центральные 
органы обязаны обеспечи
вать все приоритеты в раз
витии машиностроения. Н а 
до, чтобы эта определенная 
партией принципиальная ли 
ния находила отражение в 
планах и практических де
лах.

Сейчас особенно важно хо 
рошо подготовиться к  пере
ходу на полный хозрасчет и 
самофинансирование. Те, кто 
работает в новых условиях, 
могут подтвердить, насколь
ко необходима всесторонняя 
добротная подготовка. Если 
на стартовом этапе допустить 
* тейшую небрежность, то 
негативные последствия в 
экономике предприятий не 
заставят себя ждать. Поэто
му нельзя терять время на 
раскачку.

Словом , товарищи, надо 
смелее перестраиваться на 
всех направлениях. М ы  на 
вас надеемся.

(Т А С С ).

| Сегодня у Георгия Джи- 
курадзе —  сяарщика Тбилис
ского завода газовой аппара
туры один из радостных дней 

жизни —  он стал членом 
КПСС. Георгий —  отличный 
производств е и и и к, замеча
тельный товарищ, постоянно 
находится я числа лидеров со
циалистического соревнова
ния.

Фото Валерия Атабекояа.

О ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
РЕСПУБЛИКИ ПО КОРЕННОЙ ПЕРЕСТРОЙКЕ 

У П Р А В Л Е Н И Я  Э К О Н О М И К О Й ,  
В Ы Т Е К А Ю Щ И Х  ИЗ  Р Е Ш Е Н И Й  

ИЮНЬСКОГО (1987 г.) ПЛЕНУМА ЦК КПСС
Доклад первого секретаря ЦК Компартии Грузии Д. И, ПАТИАШВИЛИ 

на VII пленуме ЦК Компартии Грузии 25 июля 1987 года
Товарищи!
Пожалуй, главная опреде

ляю щ ая черта нынешнего 
пленума Ц К  Компартии Гру 
зии в том, что проходит он 
на ответственом этапе, ког
да наша партия и страна по
дошли к  решаю щему рубе
ж у перестройки —  ее ш иро
комасштабному осущ ествле
нию в экономической сфере.

Наряду с а п р е льским 
(1985 г.) и  я н в а р с к и м  
(1987 г.) Пленумами Ц К  
К П С С  поворотным стал и со
стоявшийся месяц назад 
июньский Пленум  Централь
ного Комитета, который зало
жил под перестройку надеж-

инициатив, того, что укреп
ляет социализм- на деле!

Хотелось бы, чтобы  имен
но такой наступательный дух 
и конструктивны й  подход от
личали характер обсуждения 
на сегодняшнем пленуме 
Ц К  Компартии Грузии.

орт 
1Й Iческий базис, выработал кон

кретные меры по коренной 
перестройке управления эко
номикой страны. В  докладе 
М . С. Горбачева содержатся 
теоретически глубоко выве
ренные ответы на вопросы 
и проблемы, назревшие в хо
де в ы л  олнения решений 
X X V I I  съезда К П С С , под
робно детализированы пути 
дальнейшей реорганизации 
нашей экономики, изменения 
стиля, форм и методов хо
зяйственно-политической де
ятельности.

Пленум о п р е  делил не 
только, что делать, но и как 
перестраивать всю систему 
народного хозяйства, как 
реализовать поставленные 
партией сложнейшие задачи. 
Важно еще и еще раз, как 
говорится, с карандашом в 
руках обратиться к  материа
лам Пленума, до конца ны
нешней пятилетки полностью 
отработать новые принципы 
хозяйствования, а уже с на
чала тринадцатой пятилетки 
целиком перейти на работу 
в новых условиях.

Участники пленума полу
чили план первоочередных 
мероприятий по выполнению 
решений июньского (1987 г.) 
Пленума Ц К  К П С С . Реали 
зация его потребует от каж 
дого коммуниста, каждого 
руководителя решительности, 
настойчивости, творческой 
выдумки и принципиально
сти. Поменьше поверхностно
сти и голого академизма, по
больше смелых практических

I .

•Прежде чем завести речь 
о практических шагах, по
стараемся еще раз вкратце 
уточнить, в каких условиях 
народное хозяйство респуб
лики начинает переход на но
вые рельсы  организации и 
управления?

В  качестве позитивного 
фактора можно привести 
многочисленные экономиче
ские эксперименты, которые 
на протяжении последних 
лет проводились в ряде ре
гионов республики. Бесспор
но, они способствовали выра
ботке у  основной массы  пар
тийных, советских, хозяйст
венных кадров определенных 
организационных навыков, 
расшевелили их экономиче
ское мышление, позволили 
преодолеть психологические 
барьеры, боязнь нового. Уж е 
с  1985 года некоторые эле
менты нового хозмеханизма 
были внедрены на более чем 
50  промыш ленных предприя
тиях. Произош ли заметные 
изменения в управлении агро
промышленным и  строитель
ным  комплексом , террито
риальным хозяйством, за
тронувш ие и ресг|убликан- 
ское звено. Кроме того, 12 
предприятий союзного под
чинения, М инлегпром  рес
публики, а со второй полови
ны года М инторг и Цекав- 
ш ири переведены на работу 
в условиях самоокупаемости 
и самофинансирования.

Больш ую  роль в решении 
многих наболевших вопросов 
сы грал приезд в республику 
члена Политбюро, секретаря 
Ц К  К П С С  товарищ а Е . К. 
Лигачева. Егор  К у з  ь м и н 
вник во многие проблемы, 
высказал ценные рекомен
дации, а по приезде в М оск
ву  дал необходимые распо
ряжения соответствую щ им

органам. У  нас побывали ряд 
сою зных министров, которые 
на месте изучили деятель
ность своих предприятий и 
объединений, наметили ме
ры  по оздоровлению произ
водства и финансово-эконо
мического состояния. Пора
ботали специальные комис
сии из числа ответственных 
работников Ц К  К П С С , С о 
вета Министров С С С Р ,  Гос
плана, сою зных министерств 
и ведомств. У ж е  намечены 
конструктивные программы 
перестройки и развития та
ких основополагающих от
раслей, как, например, энер
гетика и машиностроение.

_  ‘ ' ■' п«Л>МА',' - ' Х
Такой  динамичнк»..^©____

входит в норму взаимоотно
шений с р е г и ональными 
парторганизациями, что под
тверждает и участие в рабо
те пленума наш их уваж ае
мы х гостей.

Все  это налагает высокую  
ответственность, требует от 
нас энергичных действий. 
Тем более, что в развитии 
народного хозяйства респуб
лики по-прежнему дают о се
бе знать многие отрицатель
ные тенденции, связанные с 
недостаточной ответственно
стью кадров, низким уров
нем трудовой, производст
венной, плановой дисципли
ны. Медленно перестраива
ются многие коммунисты - 
руководители, м ы слят по

-старому, не могут подняться 
над текучкой, ж ивут лишь 
сегодняшним днем.

Вызывает озабоченность 
тенденция к  снижению тем
пов роста производства и от
дельных качественных пока
зателей в ряде отраслей. 
Так, в промышленности не 
достигнут перелом в выпол
нении планов реализации 
продукции с учетом  обяза
тельств по поставкам. За 
первое полугодие данный по
казатель составил 98 ,4  про 
цента, а в машиностроитель
ном комплексе —  94 ,2  про
цента.

М ы  сущ ественно отстаем 
от среднесоюзново прироста 
производства за счет повы
шения производительности

{Продолжение иа 2-й стр.).

7 0 и *Щ  НА
ПУ Т И

СТРАНА С О В ЕТО В -  
МАГИСТРАЛЬНОМ 

П Е Р Е С Т Р О Й К И
НЕДЕЛЯ УЗБЕКСКОЙ ССР

В братском содружестве советских респу
блик большой, трудный и славный путь 
прошла Узбекская ССР. Бывшая колониаль
ная окраина, отсталая яо ясех отношени
ях —  я экономическом, социальном, куль
турном, где марод терпел двойной гнет —  
царского самодержавия и местных баев, 
феодалов, я результата победы Великого 
Октября н благодаря помощи русского ц 
других народов нашей страны, преврати
лась в высокоразвитую социалистическую 
республику.

Многоотраслевая промышленность, ме
ханизированное сельское хозяйство, успе
хи, достигнутые в наука, культуре, образо
вании, новый социалистический облик го
родов и сел, многочисленные кадры рабо
чего класса, колхозного крестьянства м 
народной интеллигенции, расцвет народных 
талантов, выросший новый человек —  пат
риот н интернационалист —  таков сегодня
шний Узбекистан. Он располагает мощным 
экономическим и духовным потенциалом. 
Полностью привести его в действие, устра

нить имеющиеся препятствия и трудности, 
образояавшиеся яо ясех сферах жизни за
стойные процессы, твердо взять курс на 
претворение в жизнь решений XXVII съез
да партии, январского м июньского Плену
мов ЦК КПСС, стремительнее | сдвинуть 
вперед перестройку —  в этом, и только е 
этом трудящиеся Узбекистана видят путь 
к дальнейшему прогрессу, всеме)риому уве
личению вклада республики е развитие 
единого народнохозяйственного комплек
са страны, в укрепление экономического к 
Оборонного могущества нашей многонаци
ональной . Родины. Вот почему а республи
ке все шире развертывается социалист  
ческое соревнование зе достойную встре
чу 70-летия Великого Октября.

Продолжая свою рубрику «Страна Сове
тов т -  на магистральном пути перестрой
ки», очередную серию публикаций «Заря 
Востока» посвящает Неделе Узбекской 
ССР. |

»
(М атериалы читайте иа 4-й странице).

1



2 СТР. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 28 ИЮЛЯ 1987 г.

VII П Л Е Н У М  ЦК К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

труда. Значит, опять дают о 
себе знать э к  с т енсивные 
факторы  роста. Это подтвер
ждает и отрицательная дина
мика фондоотдачи. Н а  маш и
ностроительных предприяти
ях  740  станков с  Ч П У , в том 
числе 140 обрабатывающ их 
центров, загруж ены  лишь 
наполовину. В  то  ж е время 
темпы  обновления производ
ственного аппарата крайне 
недостаточны. Е сл и  действо
вать в том же стиле, на за
мену устаревш их маш ин и 
оборудования в промыш лен
ности потребуется не менее 
четырех десятилетий! Конеч
но, это совершенно неприем
лемо и недопустимо. Тем  бо
лее, что возмож ности для 
маневра применения опыта 
ленинградцев у  нас огром
ные. 60  процентов промы ш 
ленного оборудования загру
жено в одну смену, только 
25  процентов  —  в две и 
лиш ь 15 процентов —  в три 
смены. По сей день только 
в одну смену работают мно
гие предприятия стройинду
стрии.

Н изкий  уровень техноло
гии вместе с недостаточной 
дисциплиной .отражаются на 
качестве продукции. Мин- 
лег п р  о м, даже заметно 
уменьш ив объемы  ' произ
водства. пока не добился су
щественного улучш ения ка
чества. Обозначились тре
вожные симптомы, когда по
требители возвращ ают про
дукцию  предприятий, рабо- 

'  таю щ их в условиях госпри- 
емки. Причем товарищ и да
ж е не находят нуж ны м  про
инф ормировать соответст
вую щ ие отделы Ц К , Сов
мина, которые остаю тся в 
неведении. Такие ф акты  име
ли  место на заводе «Экран», 
на камвольно - суко  и н о м  
комбинате «Советская Г р у 
зия». К стати , о директоре 
комбината М . Ф . Тение- 
ш вили гово р  я т, что он 
несколько зазнался, пере
стал прислуш иваться  к  мне
нию  специалистов. Н авер
ное, м ы  его перехвалили. И 
он теперь иной раз игнори
рует указания  министерства, 
не присутствует на коллеги
ях. Видимо, ком м унистам  
комбината надо принципи
ально вы сказаться  относи
тельно какого «сти'ля» р у 
ководства. О тсутствие кол
легиальности, самоудовлет
воренность до хорош его не 
доведут, и надо пересмот
реть свое отношение.

А  в целом опы т госири- 
емки  еще раз подтвердил 
известную  истину: любые
организационные ш аги  дол 
ж ны  быть подкреплены со  
р тветгтвую щ цм и  ,  техн я к  о

* '  1 года'~- ----чи***-'■- и»*'
ч к и Е  ™ ? к и м и  мероприя- 

-лько тогда работа 
по повышению эффективно
сти производства приносит 
ж елаемый эффект.

М еж ду тем  в республике 
систематически срываю тся 
планы  научно - техническо
го прогресса, особенно в ча
сти освоения новы х видов 
изделий и технологий, .ме
ханизации и автоматизации 
производства. Проваливаю т 
задания программы  сокра
щ ения ручного труда  Мин- 
легпром , М инстройматериа- 
лов, « Гр у зу  голь». объеди
нения «Элва», «А зот»  и  дру
гие. Крайне медленно об
новляется продукция м аш и 
ностроения. За  первое полу
годие при плановом пока
зателе 2 ,6  процента факти
ческий уровень обновления 
составил 1,6 процента.

П оэтом у  для успеш н о г о  
перехода на новые условия 
хозяйствования необходимо 
добиться резкого соверш ен
ствования организации про
изводства и труда. Особое 
значение ту т  приобретают а т 
тестация и рационализация 
рабочих мест. К  сожалению , 
дело движется пока медлен
но. Е сть  случаи ф ормально
го подхода. Так, на заводе 
«М икродвигатель» аттесто
вано 95  процентов рабочих 
мест, в то время к ак  треть 
имею щегося оборудования 
морально и ф изически уста 
рела, а каж дый седьмой ра
бочий трудится в тяж елы х 
и вредных условиях. А н ал о 
гичное положение на Тби 
лисском  керамическом  ком 
бинате и потийском «Элек
троаппарате»,

Госком труду  республики, 
министерс т  в а м  и ведомст
вам, предприятиям  и . объе
динениям следует всемерно 
активизиро в а т ь работу  в 
этом направлении , с тем, 
чтобы до конца года иметь 
наглядную  картину состоя
ния рабочих мест по народ
ному хозяйству республики. 
П артийны м  комитетам  и со
ветским  органам надо взять 
под свой контроль ход ат
тестации в регионах.

Результа ты  развития эко
номики  республики в пер
вом  полугодии показывают, 
что многие партийные, со
ветские, хозяйственные ру
ководители  не совсем осоз
наю т свою  роль и задачи в 
перестройке, несколько са
м оуспокоились и самоустра
нились в ож идании перемен 
«сверху» . А  это привело к 
ослаблению  дисци  п л  и и ы. 
С тал и  возрастать прогулы  и 
текуч е сть  кадров.

В  первом  квартале впер
вые за последние годы  уве
личились  и потери рабочего 
времени. В  частности , в про
м ы ш ленности  на одного  ра 
бочего  они возросли  в 1,3 
раза, в том  числе целоднев
ные и внутрисм енны е  про
с т и  —  в 2.5  раза. О собен
но уп а л а  дисциплина в си с
теме М инхлебойродуктов ,
М и н  мести  рома и Госагроп  ро
ма Т ак  же. как и в прош 
лом  году, еж едневно по рес
публике  условно  не работало

около 1.500 человек, что 
равнозначно потерям про
дукции  на 12 м и л л и о н о в  
рублей. В  строительстве по
тери рабочего времени воз
росли почти в 1,6 раза, в 
том числе по' М инстрою  —  
в три раза.

Демократические методы 
руководства отнюдь не ис
ключают строгого адмнни- 
стративного воздействия на 
закоренелых лодырей, про
гульщ иков, бракоделов, и 
не надо смешивать его с  ад
министрированием. П ора по
нять, товарищи, что без дол
ж ного порядка на производ
стве не будут действовать 
никакие экономические ры 
чаги.

Д олж ны  активизировать
ся и профсоюзы, долг кото
ры х не только охранять .ча
ше конституционное право 
на труд, но и добиваться 
чтобы труд  этот бы л  добро- 
совестным и по-настоящему 
эффективным, чтобы высо
кая  социальная защ ищ ен
ность нашего общества \ не 
использовалась во вред не
которыми недобросовестны
ми людьми. Тов. В. М. Си- 
радзе надо лично возглавить 
всю работу в этом направ
лении, придать ей больш ую  
системность.

Резко  возрастает значе
ние отчетной дисциплины. 
Имеется в виду не количе
ственная с! рона, которая 
сокращ ается, а точность, до
стоверность . и своевре м  е ч- 
ность всей информации. Как 
мож но мириться с тем, «то 
для получения государст
венной отчетности от пред
приятий приходится иной 
раз подключать ответствен
ны х работников республи
канских органов вплоть до 
Ц К  и Совмина? А  подобные 
ф акты  имели место в орга
низациях М инлегпрома, Мин- 
ж илкомхоза, объединении 
« ,КАЗ», на Батум ском  неф
теперерабатывающем заводе, 
в некоторых городах и р а й 
онах. Н ачальнику Ц С У  рес
публики Р . В. Васария, ко
торый является членом Ц К , 
в случае повторения подоб
ного надо внести соответст
вую щ ие предложения для 
рассмотрения на секретари
ате Центрального Комитета.

Надо поднять ответствен
ность первых лиц за состоя
ние первичного бухгалтер
ского учета и внутрипроиз
водственной отчетности. И х 
полная запущ енность на 
больш инстве предприятий—  
серьезная почва для нару
шений, брака и хищений. 
Без детального и строгого 
учета, в налаживании кото
рого В . И. Ленин видел од
ну из основ социалистичес
кого метода хозяйствования,

- чы. ' Г ' ‘" ‘•«Ло#иного не может быть поплин* -Луг
хозрасчета. Видимо, подоби 
иые вопросы  долж ны  уж е  в 
ближайшее время появн гь- 
ся в повестке дня заседаний 
бюро и секретариата Ц К , 
партийных комитетов на ме
стах, коллегий министерств 
и ведомств.

Наконец, в ходе формиро
вания нового хозяйственно
го механизма все большее 
значение приобретает его 
глубокое экономическое со
держание. Вот где особенно 
требуется отказ от стерео
типов, закостенелости, бю
рократических перегибов. К  
сожалению , одной из у я зви 
м ы х сторон многих прово
димы х в республике экспе
риментов являлось как  раз 
то, что не всегда удавалось 
добиться на практике эффек
тивного действия экономиче
ских рычагов и стимулов, 
подчас организационная сто
рона дела преобладала над 
экономическими его аспек
тами. И  сейчас еще иной 
раз довольно прогрессивные 
управленческие структуры  
у  нас уж иваю тся с отж ив
ш ими  методами работы.

Это, в частности, подтвер
ждается тяж елы м  финаш  
совы м  положением, в кото
ром оказались некоторые от
расли и которое, к сожале 
нию, продолжает ухудш ать 
ся. Серьезные финансовые 
затруднения испытыв а ю т 
М инлегпром , Минместпром , 
М инстрой. Госагр о п р  о м, 
М инлеспром , Цекав ш и р и ,  
М инторг, М инбы т и другие 
министер с т в а и ведомства, 
многие предприятия союзно
го подчинения.

Несмотря на отсрочки по
гашения просроченных ссуд  
в крупны х размерах, приме
нение льготного кредитова
ния, проведение зачетов вза
имной задолженности, не
платежи по сравнению с  со- 
стветству ю щ  и м периодом 
прошлого года вновь возрос
ли и превысили 2,3 милли
арда рублей. Недост а т о к 
собст в е н н ы х  оборотных 
средств достиг 765  миллио
нов рублей. Многие хозяй 
ственные органы  полностью 
их утратили, хотя с начала 
пятилетки на их пополнение 
из бю джета было направле
но около 260  миллионов руб
лей. Значительная часть 
оборотных средств омертвля
ется в сверхнормативных ос
татках товарно - материаль
ны х ценностей, составляю 
щ их 3 ,2  миллиарда рублей.
М ы  не раз называли э т и , . я 
бы  сказал, астрономические 
цифры, но не замечаем и те
ни смущ ения в глазах неко
торых наш их руководителей, 
пускаю щ их на ветер народ
ные деньги.

В  начале года Ц К , напри
мер, рассмотрел вопрос де
биторской задолженности, в 
кото р у ю  отвлечено более 
миллиарда рублей. М инис
терствам  и ведомствам бы 
ло дано конкретное поруче
ние: обеспечить до 1 мая 
полную  расш иф ровку деби
торской задолженности и 
провести ннвентариз а ц  и ю

фактических остатков то- 
ьарно - материальных цен
ностей. Поручение это фак 
тически не выполнено. По
тому что нет должного кон
троля, в том числе, навер
ное, и со стороны секрета
риата ЦК.

Ничем нельзя, к примеру, 
оправдать многомил л и о н- 

•,ные убытки, понесенные в 
* прошлом году заготовитель

ными организациями, убы 
точность производства мчеа 
птицы, многих видов консер
вной продукции, низкую  рен
табельность и убыточно с т  ь 
предпри я т.и й легкой про
мышленности, строительных 
организаций, многих колхо
зов и совхозов, получающих 
немалое финансовое подкреп
ление из бюджета. Главным 
образом это —  результат 
полной безответственности, 
низкого уровня экономячес- 

. кой работы, плановой и ис
полнительской дисциплины, 
расточительства и бесхозяй
ственности. Все сказанное 
тем более правомерно, что 
родственные предприятия и 
системы  по стране испы ты 
вают гораздо меньшие за 
труднения.

Ответственность за такое 
положение ложится как па 
отраслевые министерства, ве
домства, предприятия и хо. 
зяйства республики, так и 
на экономические органы 
управления. Определенные 
упреки вправе мы адресо
вать и экономическому от
делу Ц К , который, в целом 
занимая принципиал ь н у  ю 
позицию по многим вопросам, 
не всегда проявляет долж 
ную  настуиательность, не 
оказывает повседневного вли
яния на формирование нра- 
гильного стиля работы «ку
рируемых организаций и их 
руководителей.

С  учетом крайне тяж ело
го финансового состояния 
нашего народного хозяйства 
и решаю щего значения со
вершенствования финансово- 
экономической деятельности 
в условиях развития и углуб  
ления хозрасчетных прин
ципов, д ум ается ,. назрела не
обходимость созвать до кон
ца года собрание партийно
хозяйственного актива рес
публики по данному вопро
су  с приглашением руково
дителей ряда сою зных ми 
нистерств и ведомств, М ин
фина, Госбанка и Стройбан
ка С С С Р . Уверен, что Ц К  
К П С С  поддержит нас в этом.

Особое внимание следует 
уделить показателю прибы
ли. Прибыльное, рентабель
ное хозяйствование стано
вится теперь определяющим 
фактором расширенного вос
производства, оплаты труда, 
решения социальных проб-

лектива. Однако план при
были республика из года в 
год не выполняет. За  один
надцатую пятилетку недо
получено 770  миллионов 
рублей, а за прош лый год—  
более 33 0  миллионов руб
лей.

Прибыль емко отражает 
общий уровень планирова
ния и ведения хозяйства. 
Особенно остро сказывают
ся на ее формировании сры 
вы планов производства про
дукции, договорных поста
вок, неэкономное расходо
вание ресурсов, удорожание 
себестоимости, внеплановые 
расходы, уплата штрафов, 
пени, неустоек, другие про
явления бесхозяйственности. 
Вот почему есть о чем заду
маться руководителям Гос- 
агропрома, М инстроя, М ин- 
местпрома, Минлеспр о м а ,  
Минстройматериалов, объе
динений «Станкостроитель», 
«Электроаппарат», « К А З » , 
«Азот» , ювелирного завода, 
Кутаисского завода мото
блоков, руставского «Цент 
ролита» и других предприя
тий союзного подчинения.

Опыт свидетельст в у  е т, 
товарищи, что к  финансово- 
экономическим пробле м а м  
нельзя подходить огульно, 
ограничиваясь общей кон
статацией фактов и голыми 
призывами. Наглядный при
мер —  Минлегпром респуб
лики. Работая в условиях 
самоокупаемости и самофи
нансирования, министерство 
недодало за пять месяцев 
более 12 миллионов рублей 
прибыли. М ожет даже воз
никнуть ощ ущ ение безыс
ходности, потому что мы 
привыкли оценивать финан
совое состояние Минлегпро
ма в целом. Но так ли это?

Почему мы упускаем, что 
из 42  предприятий системы, 
переведенных на самофинан
сирование. 25  сумели в пер
вом квартале начислить в 
фонды экономического сти
мулирования на 754  тысячи 
рублей больше, чем преду
сматривалось планом. Среди 
них —  С ухум ская  ткацкая. 
Тбилисская шерстоткацкая 
фабрики, фабрика нетканых 
материалов, текстильно-га
лантерейная фабрика «Ком 
сомолка» и швейная фабрика 
имени 1 Мая, Батумское 
швейное объединение и др. 
Значит, есть определенный 
опыт, который надо изучать 
и развивать.

М инфину, банковским оо- 
ганам следует работать не 
только с  аппаратом минис
терства, но и с  отдельными 
предирият и я м и, особенно 
такими крупными, как К у 
таисское швейное объеди
нение имени Кирова, Тби 
лисское шелковое объеди
нение, Кутаисский  кожобув- 
ной комбинат и другие, на 
которые приходится основ
ная часть недополученных 
министерством прибылей.

Н уж но конкретно разо
браться с  каж дым  убыточ
ным  и низкорентабел ь н ы м 
предприятием, совершенст
вовать ассортиментную  по

литику, развивать интегра
цию производства. О каза
ние экономическим служ 
бам на местах практической 
и методической помощи не 
имеет ничего общего с ме-

необходимо активно взять 
на вооружение. г Слиш ком  
медлят с разработкой и до
ведением до предпр и я т и й. 
переходя щ  и х на ■ принципы 
полного хозяйственного рас-1

лочной опекой. Опекой мож -. чета, государственных за-
но скорее назвать неоправ
данное выделение средств 
из бюджета, когда нет ни
какой гарантии их отдачи. 
Порой такая опека оборачи
вается как раз обратным —  
безответственностью, попыт
ками как можно проще из
бавиться от проблем, пере
ложить и х  на плечи самих 
предприятий. Такой стиль 
работы наш их экономичес
ких органов надо ломать, и 
как можно быстрее.

Самостоятельней и квали
фицированней должны, ко
нечно, действовать и эконо
мические служ бы  на самих 
предприятиях. Зачем обяза
тельно дожидаться прихода 
ревизоров, как это делают, 
скажем, на Тбилисском  ма
шиностроитель н о м  заводе 
имени Орджоникидзе, где 
полностью запущ ены учет и 
отчетность, под сомнением 
реальность сверхнорматив
ны х остатков товарно-мате
риальных ценностей и деби
торской задолженности? По
чему спокойно взирают на эти 
безобразия партийные орга
низации? В  частности, О к 
тябрьскому райкому партии 
г. Тбилиси надо принять меры 
к укреплению соответствую
щ их экономических звеньев 
на заводе. Серьезные пре
тензии у  нас и  к партийному 
комитету объ е д и н е н и я  
« К А З » , который долгое вре
мя мирился с  пребыванием 
на посту главного экономи
ста Догонадзе. Е го  недоста
точные квалификация и не
компетентность во многом 
обусловили ухудш ение эко 
номической работы на пред
приятии.

Сами  трудовые коллекти
вы не долж ны  терпеть бес
хозяйственность, безответст
венность некоторых руково
дителей. Права им даны 
большие. Теперь самое глав
ное —  подкрепить их соот
ветствую щ ими экономичес
ким и  условиями, повысить 
зависимость материального 
благосостояния тружеников 
от конечных результатов ра 
боты  предприятий, преодо
левать на этой основе урав 
ниловку и иждивенч е с т в о,, 
вводить в дело новые сти 
м улы  трудовой и социально- 
политической актив н о с  т  и 
людей, активизировать че
ловеческий фактор.

Дело иной раз доходит до 
парадоксов. Скажем, значи
тельные сверхп л а н о в ы е  
убытки, серьезные недостат

ка зов и стабильных норма
тивов наши экономические 
органы.

Исходя из всего сказан
ного, можно заключить —  
главными направлениями ор
ганизаторской и политичес
кой работы в условиях ко
ренной перестройки нашего 
хозяйственного механи з м  а 
должны стать умелая орга
низация дела, крепкая со
знательная дисциплина, глу
бокая экономическая обос
нованность всех предприни
маемых шагов.

II.
Ш ирокие п р е д  посылки 

для этого создает одобрен
ный июньским Пленумом и 
утвержденный сессией Вер
ховного Совета С С С Р  Закон 
о государственном предприя
тии (объединении), принятые 
на Пленуме «Основные по
ложения коренной перест
ройки экономики».

Закон скоро обретает силу. 
И  с этим нужно считаться 
нашим п л а ново-экономиче
ским, финансовым и другим 
органам, министерствам, ве
домствам. М . С. Горбачев 
подчеркнул на Пленуме Ц К , 
что следует шире применять 
общепра в о в о й  принцип: 
«Разрешается делать все, 
что не запрещено законом». 
Это открывает богатейшие 
возможности для проявления 
творческой инициативы, по
иска неординарных, нестан
дартных решений и подхо
дов. Все это пополнит кол
лективный опыт партии.

Нет необходимости дожи
даться циркуляров и регла
ментаций. Главные направле
ния известны. Разве потеря
ли мы  что-то, одними из пер
вы х начав создавать в рес
публике районные сельско
хозяйственные объединения? 
Это существенно облегчило 
нам затем формирование аг
ропромышленного комитета 
и становление Р А П О . Точ
но так же создание терри
ториально - м е ж  отраслевых 
объединений по типу По- 
тийского облегчает реа
лизацию указаний июньско
го Пленума в части усиле
ния территориальных аспек
тов управления народным хо
зяйством, повышения роли 
Советов народных Депутатов 
в хозяйственном строитель
стве. $

Самые решительные и сме
лые действия нуж ны  теперь

-ЗДущ е н н я  в работе и В. лру  
служ бы  гл ^ ш ^ ^ -.^ °я о л 'и с^ г^их сферах. Рассуждения о
та‘ объединения «Азот»"^1е 
меш али в течение ряда лет 
поощ рять ее руководителя, 
теперь уж е бывшего, 10-про
центной надбавкой к  окладу. 
О громные задолженности в 
ш вейном  объединении «Ге- 
лати», а директор Ваш аки- 
дзе получает надбавку к 
долж ностному окладу в раз
мере 50  рублей.

Ещ е дальше пошел пред
седатель республиканского 
производственного объеди
нения по кроликов о д с т в у  
Хонелидзе, который сумел 
добиться в кабинетах Госаг- 
ропрома 90  ты сяч  рублей 
для премирования руково
дящ их работников и сотруд
ников аппарата. И  все это 
сп устя  три дня после того, 
как коллегия Госагропрома 
признала результаты  произ
водственно - финансовой де
ятельности объединения за 
1986 год н е д о с т а т о ч н ы 
ми. Да и самой крольча
тины  в магазинах давно ни 
кто из нас не видел, а лю 
ди, несущ ие за это ответст
венность, получают по 2 — 3 
тысячи  рублей премиальных.

Отбросив соображ е н и я 
большой экономики, можно 
задать элементарный воп
рос: как при подобном от
ношении внедрять экономи
ческие методы управления, 
утверж дать соци а л ь н у ю  
справедливость? По каким  
принципам оценивать дело
вые качества того или  иного

том, что кто-то не готов ра
ботать по-новому, несостоя
тельны, ибо как раз - новые 
принципы организации тру
да и управления, экономиче
ских взаимоотношений дол
ж ны  обеспечить коренное 
улучшение дел в нашем на
родном хозяйстве. Причем 
реальной отдачи Централь
ный Комитет ждет уж е в са
мое ближайшее время, и наш 
долг— прийти на X I X  Всесо
юзную  партийную  конферен
цию с конкретными резуль
татами.

Заслужив а е т всяческой 
поддержки инициатива Тби
лисской городской партий
ной организации, которая в 
честь 70-летия Великого О к
тября приняла обязательст
во добиться существенного 
обновления в ы п у  скаемой 
продукции, в том числе то
варов народного потребле
ния, ускорить переход пред
приятий на полный хозрас
чет, самоокупаемость и са
мофинансирование, активно 
используя для этого возмож
ности -созданной недавно хоз
расчетной консультативной 
организ а ц и и «Финансы», 
территориально - межотрас
левых объединений, эффек
тивней задействовав весь на
учно-технический потенциал 
города. Отрадно, что столич
ная парторганизация вновь 
выдвигается на передний 
край борьбы за обновление

--------------------- ---------и прогресс, ищет пути уско-
руководителя? Центральный рения перестройки. Думаю , 
Комитет ждет от первого за- следует заслуш ать на плену

ме Ц К  в конце нынешнего
омитет ждет от первого за 

местителя председателя Гос
агропрома Л . А . Гурцкая  не
обходим ы х разъяснений.

Случается , что оплата тру
да в отдельных хозяйствах, 
как, например, в Иорском  
питомническом совхозе Са- 
гареджойского района, рас
тет едва ли  не лропорцио-* 
нально допускаемы м  убы т
кам. А  разве оправдано, ко г
да в строительных организа
циях нормы выработки пе
ревыполняю тся некоторыми 
рабочими в пять и более раз 
в условиях перерасхода фон
да заработной платы?

Видимо, в подобных слу 
чаях долж ны  применяться 
соответствующие экономи
ческие санкции, как и тогда, 
когда рост зарплаты  безо 
всяких видимых причин опе
режает темпы повышения 
производительности труда. 
Госплану, М инф ину и М ин 
юсту следует продум а т ь 
этот вопрос, в полной мере 
использовать рычаги го су 
дарственного регулирования.

Е сть  и другая сторона. 
Переход на самофинанси
рование носит ф ормаль
ный характер, без грамот
ного, обоснованного норми
рования. Э то  —  основа хо 
зяйственного расчета. И мен
но благодаря совершенст
вованию нормативной базы  
в целом успеш но работают 
в условиях полного хозрас
чета научно производствен
ное объединение «Акалит- 
прибор» и объединение име
ни 50-летия С С С Р .  Их опыт

или в начале будущ его года 
отчет Тбилисского горкома 
партии.

Интересные предложения 
поступили в Центральный 
Комитет от Министерства 
местной п р  о м ышленности 
республики. Всем  известно, 
какое тяжелое положение со 
здалось в отрасли. В  этих 
условиях руководство мини
стерства и О. Н . Суладзе со
вершенно закономерно един
ственный выход видят в пе
реводе отрасли на работу в 
условиях Закона о государ
ственном предприятии (объ
единении).

Вчера мы  провели сове
щание. М ногие республикан
ские органы поддерживают 
это предложение и со своей 
стороны гарантирую т по
мощ ь министерству. А к ти в 
но подключился М инф ин рес
публики и лично министр 
Д. Н . Двалишвили. уж е при
ступившие к  осущ ествлению 
конкретных, п р  а ктических 
мероприятий. Такого ж е за 
интересованного подхода мы 
ж дем от Госплана, Грузкон- 
торы  Госбанка и других ве
домств. Инициатива мини
стерства —  составной эле
мент ускорения и перестрой
ки. Это своего рода провер
ка всех наших органов на 
политическую  зрелость и но
визну мышления, на умение 
отходить от устаревш их сте
реотипов. И  не стоит мед
лить. Н уж но уж е с октября- 
ноября апробировать новую

систему на нескольких пред
приятиях, а в 1988 году рас
пространить ее на всю от
расль.

В  связи с этим возникают 
и вопросы. Товарищи счита
ют неизбежным некоторое 
сокращение объемов произ
водства. Для этого требуют
ся  весомые аргументы. К о 
нечно, нам ни к  чему «бу
мажные» отчисления в бюд
жет, как и никому не нуж 
ная продукция. Однако надо 
искать возможности для ком 
пенсации, • повышать уровень 
использования мощностей, 
коэффициент сменности ра
боты прогрессивного обору
дования. Нам  нуж ны  надеж
ные гарантии улучшения 
всех качественных показате
лей и того, что если мы  и 
пойдем на некоторые сокра

щ е н и я  объемов, то они- бу 
дут перекрыты по итогам по
следую щ их лет пятилетки.

А  главное, начинать такую  
перестройку следует с пред
приятий, закладывать на м е 
стах прогрессивные эконо
мические принципы, разви
вать инициативу, повышать 
ответствен н о с  т ь кадров. 
Здесь не обойтись без под
держки и участия местных 
партийных, советских, кре
дитно-финансовых органов. 
Эта . работа должна стать 
первым опытом широкого 
введения нового закона, и 
будет правильно, если пле
нум поручит возглавить ее 
второму секретарю  Ц К  Ком 
партии Грузии  Б. В. Николь
скому и секретарю Ц К  Г. А. 
Анчабадзе.

Есть  у  нас определенные 
традиции внедрения нововве
дений на транспорте. Х о з 
расчет действует в Мннавто- 
трансе и Грузинском  мор
ском  пароходстве. Сейчас на 
новые условия переходит и 
Закавказская железная до
рога, параллельно внедряя 
опыт белорусских коллег. К  
сожалению, многое на доро
ге тормозится из-за неудов
летворительной организации 
производственной деятельно
сти.

Тов. Папава 3 . Д . медлен
но делает выводы из кри 
тики, высказанной на пре
дыдущ ем пленуме Ц К . Вслед 
за крушением на ст. Навтлу- 
ги еще более крупная авария 
произошла в Зестафони. Не 
выполняется ни один плано
вый показатель. Вопрос до
роги обсуждается уж е на 
уровне отделов Ц К  К П С С  и . 
Совета М инистров С С С Р . 
Ц К  Компартии Грузии  и Сов
мину республики надо сов
местно разобраться в причи
нах сложившегося положе
ния, наметить меры  по у к 
реплению дисциплины и от
ветственности кадров, повы
сить роль'.-партийней рргани- 
зации и парткома управле- ~ 
ния дороги.

Вместе с  тем высокая ава
рийность, трудности на до
роге вызваны и ее большой 
уязвимостью , как из-за сла
бости внутренней сети, так и 
недостаточных выходов на 
смежные | магистрали. Это 
часто приводит к  перебоям в 
обеспечении предприятий сы 
рьем, топливом, материала
ми, особенно из-за пределов 
республики, в отгрузке гото
вой продукции. Настоятель
но стоит вопрос дальнейше
го развития Закавказской 
железной дороги.

Надо продолжить много
обещающие , начинания по 
созданию комплексных хоз- 
расчетных бригад водителей 
автобусов в Т б и л и с с к о м  
транспортном объединении. 
Без дополнительных затрат 
доход на экспериментальных 
марш рутах в свое время уве
личился в 1,5 раза, сущ ест
венно повысилась средняя 
зарплата, удалось улучш ить 
транспортное обслуживание 
жителей Глдани, Мухиани, 
Т Э В За .

Бы ли  у  нас, правда, и за
мечания. Эксперимент в .ос
новном ограничивался экс
прессными линиями, недоста
точно были продуманы воз
можности его более ш ироко
го использования на обыч
ны х марш рутах и других ви
дах городского транспорта. 
Определенного пересмотра 
требовала нормативная база, 
так как зарплата некоторых 
водителей достигала неоп
равданно крупны х размеров. 
Недостаточно были изучены 
и пассажиропотоки, что не 
исключало присвоения части 
выручки.

То есть систему надо бы
ло и дальше совершенство
вать, развивать,- тем  более, 
что она стала находить по
следователей в стране. Од
нако Минавтотранс и объе
динение проявляют пассив
ность в распространении это
го опыта. Видимо, к этому 
делу активней долж ны  под
ключиться Тбилгорисполком, 
М инфин с тем, чтобы до' кон
ца нынешнего года перевести 
на прогрессивный метод об
служ ивания пассажиров все 
автотранспортные предприя
тия столицы. Н уж но  настой
чиво искать пути для сокра
щения убыточности город
ского пассажирского тран
спорта.

Кардинальные меры  тре
буются в перестройке рабо
ты  строительного комплек
са, особенно М инстроя рес
публики. П о сл е . обсуждения 
на Секретариате Ц К  К П С С  
фактов приписок и очковги 
рательства в строительстве 
объектов ж илья и соцкульт
быта аналитическая работа 
здесь несколько оживилась, 
намечена программа разви
тия собственной материаль
но-технической базы.

Однако реальных сдвигов, 
особенно в плане улучш ения 
финансового состояния, нет.

Напротив, оно ухудш ается —  
неплатежи по Минстрою  пре
высили уже 350  миллионов 
рублей. Союзные органы на
мечают оказать нам помощь. 
Принято решение о выделе
нии Советом , М и н  истров 
С С С Р  144 миллионов рублей 
на восполнение недостатка 
оборотных средств в органи
зациях и на предприятиях 
Минстроя республики, об от
срочке до 1 декабря 1988 го
да погашения ссуды  Строй
банка С С С Р  в сумме 30  мил
лионов рублей, о предостав
лении в 1987 году кредита 
Стройбанка в сумме 114 мил
лионов рублей и других 
льгот.

Все это не должно само- 
успокаивать руководство ми
нистерства и Д. В. Манджга- 
ладзе. Предстоит серьезно 
поработать. И  пора основ
ную  ставку сделать на рез
кое повышение в отрасли 
уровня экономической дея
тельности, развитие хозрас
чета, чтобы не повторять 
серьезных ошйбок.

Недавно Минстрой утвер
дил программу ускоренно
го строительства индустри
альных баз домостроитель
ны х комбинатов №  1 и № 4 

объединения «Тбилгорстрой», 
предусмотрев путем совме
щения элементов инвести
ционного процесса, парал
лельного осуществления про
ектирования и строительст
ва, сократить сроки воз
ведения этих объектов вдвое. 
Подобный метод в сочетании 
с лучш ей организацией про
изводства и труда сулит вы 
сокую  отдачу.

В  этом смысле надо про
следить, чтобы начатый в 
министерстве перевод целых 
трестов на коллективный 
подряд, с  включением в не
го работников, аппарата уп 
равления, не обернулся фор
мальной акцией, реально 
способствовал улучш  е н  и ю 
технико - экономических и 
финансовых показателей, по
вышению дисциплины и от
ветственности строителей.

Недостатков очень много. 
И  не надо переоценивать ме
ры, предпринятые, нацри- 
мер, в качестве жилищного 
строительства, тем более, 
что оно было намного ниже 
минимально д о п у  стимого 
уровня. Н уж но больше са 
мокритичности и самоанали
за. Это подтверждает и не- 

.  давнее обсуждение проблем 
жилищ ного строительства 
на сессии Верховного Сове-, 
та республики. Больше вни
мания к  людям, больше за
боты о них!

Пора не на словах, а на 
деле существенно поднять * 
роль Госстроя. Ф ункции  его 
усложняются, ответст в е н -  

"  ность. растет. Пока что мно
гие полезные -начинания, в 
том числе создание един^.'то 
центра управления капиталь
ным  строительством, систе
мы управления строитель
ной наукой, затухли  в ле- 
удовлетворитель н о м  стиле 
работы этого органа.

Тов. М ирианаш вили Г. 3. 
надо добиваться, чтобы со
трудники комитета реально 
участвовали в реш ении прак
тических вопросов, доводи
ли их до конца, укрепили 
контакты  с  министерствами 
и ведомствами и, конечно, с 
исполкомами местных Сове
тов.

Серьезную  озабоченность 
у  Центрального Комитета 
вызывает положение в Гос- 
агропроме республики. В  фе
врале этот вопрос обсуж дал
ся на бюро Ц К , и был пред
принят ряд мер. Несмотря 
на кредит в 49  миллионов 
рублей и отсрочку погаше
ния кредитов на сум м у  154 
миллиона рублей, неплате
жи по сравнению с соответ
ствую щ им  периодом прош 
лого года растут и достигли 
почти миллиарда рублей. 91 
организация имеет нелик
видный балдне.

Надо сказать, что такое 
положение —  прежде всего 
результат неумелого хозяй
ствования, низкого уровня 
дисциплины.. Об этом свиде
тельствуют огромные внут
рисистемные долги, на кото
рые приходится 654  миллио
на рублей из 810  миллио
нов. Заготовительные орга
низации и перерабат ы  в а ю- 
щие предприятия задолжали 
колхозам  и совхозам, те —  
строительным и снабженче
ским  организациям, а все 
вместе —  Госбанку. Н асто
раживает и то, что в нынеш 
нем году при росте закупок 
сельхозпродуктов на 3 — 7 
процентов кредитные вложе
ния возросли в совхозах на 
15 процентов. Больш инство 
хозяйств не первый год со
знательно лезут в долговую  
кабалу.

П рямо скаж ем :‘ многие р у 
ководители отрасли просто 
разучились работать, полу
чая дотации из внутрирес- 
публикан с к о г  о фонда. В  
1985 го д у ' 154 миллиона 
рублей из 193 миллионов, 
или 80  процентов средств, 
полученных колхозами от 
надбавок, были использова
ны на потребление и лиш ь 
20  процентов —  на расши
рение производства, в 1986 
году —  соответственно 134 
миллиона руб. из 160 мил
лионов, или 84  процента. 
Иждивенческие • настроения 
прочно укоренились в Ц хин
вальском, Сагареджойском. 
М цхетском , Д уш етском , Сач- 
херском, Орджоникидзевском, 
М аяковском, Терж ольском . 
Борж омском  и других райо
нах.

Особый разговор о Мар- 
неульском  районе. Условия 
здесь самые благоприятные, 
создана мощ ная материалы

но - техническая база. Тем 
не менее полученные за 
три года надбавки в разме
ре около 30  миллионов руб
лей хозяйства фактически 
«проели». В  нынешнем году 
району выделено в виде до
тации свыше 7 миллионов 
рублей, а предс е д а т е л ь 
Р А П О  Гоголадзе ставит во
прос об увеличении надба
вок еще на 3 ,5  миллиона 
рублей.

Н е ' может не согласиться 
с нами тов. Мгеладзе Г. Д., 
что пользы  от такой благо
творительности мало. Дота
ции получают не те, кто  в 
состоянии эффективно их ис
пользовать, а те, кто плохо 
работает, покрывая свои 
грехи. Совету Министров 
республики и Госагропрому 
следует представить обос
нованные предложения с 
тем, чтобы исключить в этом 
деле субъективизм  и волюн
таристские решения. Боль
ше требовательно с т и мы 
ждем и от секретаря Ц К  
Н. А . Читанава, которому на 
X X V I I  съезде , Компартии 
Грузии  было поручено глу
боко заняться проблемами 
совершенствова н и я  эконо
мической работы в отраслях 
агропромышлен н о г  о комп
лекса.

Обращает на себя внима
ние сам стиль работы Гос
агроп р о м а ,  который пока 
еще далек от экономических 
методов руководства. За по
лугодие количество входя
щей корреспонденции пре
высило 36  тысяч единиц, 
против 23 ты сяч за аналогич
ный период прошлого года, а 
число издаваемых приказов 
возросло с  1.674 до 1.790. 
Некоторые Р А П О  ежегодно 
получают из Г о с а г р о п р о м а  
свыше тысячи писем, при
казов, распоряжений, при
чем с указанием большин
ство из них довести до .хо
зяйств. Указания часто— яр
кое подтверждение форма
лизма. Такое, например: «В 
десятидневный срок разра
ботать и осущ ествить меро
приятия по ш ирокому внед
рению семейного и бригад
ного подряда с учетом  не 
только объемов, но и каче
ства сдаваемой продукции».

Создается ощущение, -по 
многие работники комитета 
вообще не сумели четко оп
ределить кр уг своих ф ункци
ональных обязанностей. М ы  
говорим о самостоятельнос
ти, а в Терж ольском  Р А П О  
в нынешнем году уж е побы
вало 120 человек, еще боль
ше сотрудников выезжало, 
например, в Телави, Гарда- 
бани и другие районы. На 
этой почве бурно расцветает 
администрирование.

В  чем видится выход из 
положения? В  активном и 
грамотном применении эко
номических рычагов. Надо 
повышать квалификацию ап
парата, " возможно, подумать 
и о сокращ ении, такие пред
ложения, как  нам известно, 
есть у  тов. М геладзе, изучать 
передовой советский и зару
бежный опыт. А гропром ы ш 
ленный комп л е к е  играет 
важную  роль в общем оздо
ровлении экономики, денеж
ного обращения, и эти воп
росы нельзя пускать на са
мотек. Следует искать и 
внедрять новые формы фи- 

• нансово - экономических вза- 
имовыго д н ы х  отношений 
внутри предприятий, между 
отраслями, в масштабах рай
она и республики. Традиции 
экспериментирования в от
расли богатые, и нельзя их 
терять.

Надо конкретно взяться 
за создание таких высокоин
тегрированных организаци
онных структур , как  агро
фирмы и комбинаты. М ы  
советовались с товарищами 
и пришли к  выводу, что уже 
в этом году можно создать 
их, »к. примеру, в Гардабан- 
ском, Абаш ском , Зестафон- 
ском, М ахарадзевском  рай
онах, где райкомы  и Р А П О  
проявляют высокую  заинте
ресованность. Вплотную  за
нимаются данной проблемой 
в Цаленджихском  и Гегеч- 
корском районах, хорошие 
предпосылки созданы  в Галь- 
ском, Кобулетском  и ряде 
других районов.

Решением этих вопросов 
должен заняться Совет М и 
нистров республики вместе с 
Госагропромом, райкомами 
партии и Р А П О , с участием 
руководства Минфина, бан
ка, Госкомцен, Ц С У , Го с 
комтруда, М иню ста, Госар
битража республики.

Н уж но искать и другие 
резервы для реализации Про
довольственной программы. 
Несмотря на то, что за по
следнее время потребление 
всех основных продуктов 
питания на д уш у населе
ния в республике увели
чилось, допущ ено серьез
ное отставание в производст
ве многих видов сельхозпро
дукции. Вообще меропри
ятия но выполнению П ро
довольственной программы 
за последнее время несколь
ко утратили целевую направ 
ленность.

Хбд  их особенно в части 
самообеспеч е н и я  районов 
важнейшими • продук т  а  м  и 
практически нигде не рас
сматривался в течение двух 
лет.

И  если в ряде районов, 
как в Цители-Цкаро. Богда
новне. Чхороцку. Лагодехи,

. Цаленджиха. Абаш а, Ахал- 
калаки. Наспи, товарищ и не 
упускаю т из виду эти воп
росы. то в Аспиидза. М ар- 
неули, Душ ети, А х а л д о е ,  
Цалка. многих горных райо
нах работа эта совершенно 
запущена. Особенно круп-

IПродолжен*# МО Э-м сгр.|.



28 ИЮЛЯ 1987 г. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 3 СТР.

VII П Л Е Н У М  ЦК К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

к

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .
ные отставания допущены в 
Сагареджойском районе, где 
по сущ еству не выполнен ни 
один пунк1 программы.

Совету Министров надо 
возобновить практику заслу
шивания районных продо
вольственных программ, при
дав работе постоянный, кон
структивный характер. . Воз
можности, предоставленные 
по использованию на собст
венное потребление сверх
плановой продукции ,. в том 
числе мяса и молока, еше 
больше повышают роль и  от
ветственность местных ор
ганов за формирование про
довольственного баланса.

Сейчас, когда сист е м  а 
Госагропрома стоит у  поро
га реального перевода кол
хозов и совхозов, предприя
тий перерабатывающей про
мышленности и обслужива
ющей сферы на полный хоз
расчет, самоокупаемость и 
самофинансирова н и е, осо
бенно актуальным становит
ся широкое внедрение под
ряда на селе. Н уж но добить
ся, чтобы каждый трудовой 
коллектив, каждый двор и 
труженик твердо убедились 
в огромной пользе этого ме- 
роприя т и я, создать усло
вия, при которых они почув
ствуют себя подлинными хо
зяевами земли.

М ы  убедились на приме
рах Гурджаанского, Дма- 
нисскогц, Кварельского рай
онов, что эффективность 
проводимых мероприятий яв
ное низкая. Определенная ро- 
бгСгь прослеживается в ор
ганизации семейного подря
да. Осторожность некоторых 
товарищей можно понять. 
Слиш ком  часто у  нас преоб
ладают эмпирические под
ходы. В  этом деле нуж ны  
не предположения, а научно 
эбоснованные решения, тем  
более, что Ц К  рассматрива
ет внедрение * семейного под
ряда в качестве одного из 
реальных направлений подъ
ема экономики колхозов и 
совхозов горной зоны.

Госагропрому необходимо 
оператавно определиться по. 
вЛем вопросам внедрения 
к илёктцвного подряда, с 
•;'Д чтобы до конца года в 
принципе завершить эту  
работу. Бю ро Ц К  рассмот
рит данный вопрос.

Н уж но  наметить предло
жения и по передаче некото
рых убыточ н ы х  хозяйств 
крупным предприятиям и 
объединениям, по дальней
ш ему развитию личных под
собных хозяйств населения 
и садоводческих товариществ, 
что особо подчеркивалось на 
июнь с к о м  Пленуме Ц К  
К П С С . К ак  показывают ма
териалы Комиссии партий
ного контроля при Ц К  Ком 
партии Грузии, в отдельных 
регио н а х  запросы трудя
щ ихся удовлетво р я ю т с ?  
неполностью, причем без 
дост а т о ч н ы х  оснований. 
В  прошлом году вмес
то десяти тысяч садовых 
участков добавились всего 
1.700, в текущ ем году —  
пока только 330. А  вёдь 
программой на пятилетку 
предусмотрено 54  • тысячи! 
Нас недавно подвергли ост
рой критике на заседании 
Совета Министров С С С Р . 
Вопрос рассматривался и на 
Политбюро, где республику 
критиковали и по коллектив
ному садоводству, й  за то, 
что хозяйства не развивают 
кооперацию с населе н и е м, 
не продают птицу, мелкий 
и крупны й4 рогатый скот.

Плохо организовано стро
ительство садовых домиков 
и общ их коммуникаций. Про
грамма не выполняется из-за 
отсутствия должной мате
риально - технической базы. 
В  связи с этим, как нам из
вестно, правительство рес
публики готовит решение о 
включении Агрокоопа в си
стему Госагропрома. Н о  в 
данном случае важ ны  не 
структурны е видоизменения, 
а то, чтобы обеспечить пе
релом в самом отношении к 
садоводческим товарищест
вам, как этого требует июнь
ский Пленум Центрального 
Комитета. Уж е  в ближайшие 
недели надо кардинально 
перестр о и т ь  всю работу, 
удовлетворить заявки тру 
дящ ихся, а по итогам девя
ти месяцев специально за
слушать- данный вопрос. Н и 
каких оправданий его затя
гиванию сейчас быть не мо
жет. ,

Не меньшее внимание бы
ло уделено на Пленуме рас
ширению производства то
варов народного потребле
ния. Н ас не должно успока
ивать выполнение полугодо
вого плана по этому показа
телю. Общеизвестно, какой 
огромный дефицит образо
вался в республике в покры
тий товарооборота, особен
но в связи с сокращением 
продажи алкогольных на
питков. Надо ускорить пере
профилирование винодель
ческих предприятий на вы
пуск  безалкогольной про

д у к ц и и ,  больше внимания 
■Кделять созданию прочной 
"сы рьевой  базы, эффектив

ней использовать местное 
растительное сырье.

Некоторые руководители 
проявляют полную несосто
ятельность и нерасторош 
ность.. Так, 10 июля газета 
«Комунисти» опубликовала 
критическую  реплику по по
воду дефицита минераль
ны х вод в столичной торго
вой сети. К ак  оказалось, со
ответствующие служ бы  Гос
агропрома. Минторга рес
публики и Тбилгорисполко- 
ма в течение двух месяцев 
не могли отрегулировать по
ставку в Тбилиси «Боржо
ми» и других минеральных 
вод. А  с начала года торгу

ющим организациям города 
было недодано почти 6  мил
лионов бутылок различных 
вод. В  самую  ж ару невоз
можно было достать их, чем 
немедленно воспользовались 
недобросовестные люди.

Положение не было ис
правлено и после того, как 
бюро Ц К  строго наказало 
заместителя председателя 
Тбилгорисполкома О. И . Эд- 
жибадзе, начальников Глав
ного управления Госагро
прома и управления этого 
комитета Н. ■ Д. Рухадзе и 
М . О. Чивадзе. Проверка, 
проведенная 17 июля, пока
зала, что минеральные воды 
во многие магазины Тбилиси 
по-прежнему не завозились. 
Поэтому тт. Эджибадзе, Чи- ' 
вадзе и Рухадзе освобожде
ны от занимаемых должно
стей, а заместителю мини
стра торговли Ш . А . Л уху- 
ташвили объявлен выговор.
. Не все хозяйственные ру
ководители заинтересован
но подходят к увеличению 
производства, расширению 
ассортимента, улучш е и и ю 
качества товаров для наро
да. Н а  таких крупных пред
приятиях, как батумские 
нефтеперерабатывающий и 
электромеханический, Р у- 
ставский металлургический 
и Потийский судоремонтно- • 
судостроитель н ы й  заводы, 
тбилисский и руставский 
«Центролиты», в производ
ственных объеди н е н и я х  
« К А З » , «Электровозострои- ' 
те ль» и «Вторчермет», вы 
пуск товаров народного по
требления на рубль фонда 
зарплаты не превышает 20 
копеек. А  каждое четвертое 
предприятие республики во
обще их не выпускает. М но
гие показатели у  нас намно
го хуже, чем в, других реги-. 
онах страны.

На предстоящем на днях 
собрании партийно - хозяй
ственного актива мы  специ
ально обсудим этй  проблемы 
и дадим оценку работе не
которых товарищей.

Многое в обеспечении на
селения добротными товара
ми зависит от торговли, ко
торая с 1 июля перешла на 
самофинансирование и само
окупаемость. И з-за .крупных 
долгов и сверхнормативных 
остатков работать предсто
ит в крайне слож ных усло
виях. И , конечно, само по 
себе положение не улучш ит
ся. Необходима помощь со 
стороны Совмина, Госпла
на, Минфина и других ор
ганов.

•Обращает на себя внима
ние, что за последнее время 
от проблем торговли прак
тически устранились мест
ные органы управления. У  
исполкомов нет н и к а к и х  
предложений по совершен
ствованию организационной 
структуры . Товарищи, навер
ное, просто не думаю т в 
этом направлении. А  ведь 
эта отрасль во многом влия
ет на формирование мест
ных бюджетов.

В  Рустави, например, на 
базе горторга, треста об
щественного питания, а так
же отдела торговли горис
полкома было создано хоз
расчетное управление тор
говли. И  хотя такой опыт 
положительно оценен в Со
юзе, в республике он до сих 
пор не нашел поддержки. 
Совету Министров, Госпла
ну, М инторгу следует до 
конца года апробировать его 
еще в двух-трех регионах, 
увязав с деятельностью тер
риториально - межотрасле
вых объединений.

Крайне медленно разво
рачивается в республике ра
бота по созданию - коопера
тивов и расширению инди
видуальной трудовой дея
тельности. Несм  о т  р я на 
большое количество заявок,* 
в исполкомах по линии бы
тового обслуживания заре
гистрировано всего 33  ко
оператива, а функциониру
ют лишь 2, по линии обще
ственного питания зареги
стрировано 72, а приступи
ли к работе всего 17 коопе-, 
ративов.

В  Горийском, Каспском, 
М цхетском  и других рай
онах местные органы воз
держиваются от выделения 
участков для организации 
кооперативов. Особо следу
ет отметить неудовлетвори
тельную работу исполкомов 
Цхакаевского, Дж авск О г о ,  
Карельского райсоветов, где 
накопилось значител ь  н о е 
количество нерассмотренных 
заявлений. А  разве доста-

• точны два кооператива об
щественного питания в С у 
хуми и Гагра, где ? разгар 
курортного сезона создается" 
дефицит в 11 тысяч поса
дочных мест? Аналогичное 
положение и на курортах 
Аджарии.

М ного формализма, не
нуж ны х справок. Такие не
понятные проволочки со
здают почву , для вымога
тельства и других наруш е
ний. И  уже поступают сиг
налы с йест. Н ам  и так 
сложно преодолеть недове
рие людей, менять и х  отно
шение. А  без активной под
держки местных руководи
телей добиться этого и вов
се невозможно.

Заместителю Председате
ля Совета Министров О. В. 
Мелкадзе необходим^ воз
главить . работу по органи
зации кооперативов, опира
ясь на местные партийные и 
советские органы. Подклю- 
•читься к  этому делу следует 
и экономическому отделу 
ЦК. Необходимо наладить

• систему реализации товаров, 
выпускаемых кооператива

ми, расш ирять сеть специали
зированных комиссионных 
магазинов. Кроме того, на
до в ближайшее время про
думать предложения по соз
данию кооперативов с при
влечением средств населе
ния.

Новые подходы открыва
ют значительные резервы и 
во многих других отраслях и 
сферах деятельности. По
этому нам надо еще раз 
внимательно пересмотр е т ь 
сквозь призму реш е н и й 
июньского Пленума все на
ши эксперименты1 и ново
введения, смелей апробиро
вать и развивать прогрес
сивные формы организации 
труда, добиваясь их высо
кой отдачи, способствовать 
росту экономической иници- 
тивы трудящихся.

ш.
Работа в новых условиях, 

и особенно переход к  новым 
методам хозяйствования,тре
буют органического сочета
ния экономических и гибких 
административных- методов 
руководства, выработки пра
вильного стиля работы руко
водящ их и контролирую щих 
органов, прежде всего в пла
не соблюдения дисциплины, 
законности и порядка.

Демократизм  не имеет ни
чего. общего с вседозволен
ностью, р а с п ущенностью, 
анархией. Напротив, он под
разумевает более высокий 
уровень организации общест
ва, укрепление сознательной 
дисциплины всех его членов, 
усиление борьбы с любыми 
отклонениями, негативными’ 
явлениями. М еж ду тем дея
тельность многих контроли
рую щ их органов республики 
еще далека от предъявляе
м ы х хозяйственной рефор
мой, а подчас и самых эле
ментарных требований.

М ного недостатков и даже 
преступных проявлений в ра
боте контрольно-ревизионно
го аппарата. Недавно адми
нистративными органами в 
селе Гумбра зоны г, Цхал- 
тубо у  старшего продавца 
магазина №  12 орса Груз- 
горнохимпрома Бошкетовой 
была выявлена недостача то 
варно-материальных - ценно
стей на сум м у  свыше 76  ты 
сяч рублей. Как выяснилось, 
чтобы скрыть ее, она догово
рилась с бухгалтерами-реви- 
зорами орса Микиашвили, 
Утарашвили, Кучухидзе, со
ставила фиктивные докумен
ты  о передаче товаров в тор
говую сеть.

Главный бухгалтер Тбил- 
хозторга Цакадзе, чтобы за
низить недостачу в магазине 
№ 7 за счет фиктивных опе
раций списал товары на 
сум м у  34  Тысячи ’ рублей, 
За что получий от старшего 
про д а в ц а Тотояна в виде 
взятки 900  рублей. Инте
ресно, что большую часть 
выявленной недостачи То- 
тоян; по собственному за
явлению, проиграл в азарт
ные игры : В  700  рублей оце
нил укры тие  недостачи поч
ти на 90  тыс. рублей в мага
зине № 53 ревизор-инвента
ризатор Тбилхозторга Беза- 
рашвили, которые охотно бы
ли переданы ему зав. мага
зином Поцхверашвили. Уже 
сами по себе довольно незна
чительные «ставки» свиде
тельствуют, что подобные не
достачи —  далеко не единич
ное явление.

Наиболее слабым ‘ звеном 
остаются в е д о м  ственные 
контрольно - р е в и  знойные 
службы. Ведомственные ре
визии, как правило, некомп
лексны, часто носят фор
мальный характер, не вскры 
вают фактов грубейш их на
рушений, злоупотреблений и 
бесхозяйственности. После 
них нередко органами внут
ренних дел и Минфином 
вскрываются крупные хищ е
ния и недостачи. Так, в 1986 
году в среднем одним работ
ником контрольно-ревизион
ного управления Минфина в 
денежном выражении выяв
лено нарушений в 2,5 раза 
больше, чем работником ве
домственной р е в  изионной 
службы.

Серьёзные претензии есть 
и к  административным орга
нам —  прокуратуре, М В Д , , 
его службе борьбы , с  хищ е
ниями социалистической соб
ственности и спекуляцией. 
Нередко они довольствуются 
выявлением малозначитель
ных преступлений, в то вре
мя как матерые ж улики  и 
дельцы продолжают подры
вать основы нашей экономи
ки, отравлять нравственную ' 
атмосферу в обществе. С л у 
чается, и сами сотрудники 
органов становятся пособни
ками и соучастниками пре
ступлений, берут взятки.

В  республике, например, 
десятки тысяч сотрудни
ков бневедомственной охра
ны, на содержание которых 
ежегодно расходуется. при
мерно 40  миллионов рублей. 
А  число «несунов» и расхи
тителей не сокращается. М ы  
об этом сказали на июньском 
Пленуме Ц К  К П С С .

В  н о в ух  условиях меняют
ся сам характер и содержа
ние контроля. О с т  аваясь 
барьером на пути хищений 
и других преступлений, он в 
то ж е время не должен ско
вывать . инициативу и пред
приимчивость, призван слу 
жить интересам дела, а не 
отдельных1 лиц. Каж ды й ра
ботник контролирую щ его ор
гана обязан четко осознавать 
И последовательно проводить 
партийную политику в на
родном хозяйстве.

Важ но также, чтобы лю 
бые проверки не проходили 
бесследно, способствов а л  и

повышению бдительности, 
исправлению в ы я  вленных 
нарушений. Часто должных 
выводов товарищи не дела
ют. Взять; к  примеру,.- хро-- 
нометраж. «В процессе его 
проведен и ш в  некоторых ма
газинах „ Т1 е р в о майского, 
Орджоникидзевского и Ки 
ровского районов Тбилиси 
объем товарооборота воз
рос в 1,5 раза. Н у , а 
что дальше? До финансовых 
и статш :тических, органов 
результаты  хронометр а ж  а 
обычно не доводятся. С ка 
жем, в одном из ^магазинов 
Орджоникидзевск о г о  рай
она среднедневная выручка 
в последующие дни внокь 
сократилась более чем вдвое.

Хронометраж  —  это сво
его рода предупреждение.
И  если соответствующих ру
ководителей его результаты 
не насторожили, не побуди
ли к  активным действиям, к 
нцвёдению порядка, то, види
мо, это уж е сам  по себе до
статочный повод для при
менения строгих мер воздей
ствия на них. Решительней 
и требовательней должны 
действовать местные Советы  
народных депутатов, партий
ные комитеты.

Контроль должен служ ить 
своего рода поддержкой, 
способствовать укреплению 
порядка. Важно наладить 
четкую координацию прове
рок. М ы  как-то приводили 
примеры, когда отдельные 
организации проверяются за 

•год по 100 и даже 200  раз.
«По данным Комитета на

родного контроля и М ини
стерства финансов, ф ункция
ми межведомственного кон
троля в республике наделе
ны 34  различные служ бы  и 
организации, в ко то ры х , за
нято свыше 10 тысяч чело
век с годовым фондом зар
платы в  14 миллионов руб
лей. Кроме того, ведомст
венный контроль осуществ
ляют еще около двух тысяч 
человек с фондом зарплаты 
4 миллиона рублей. А  мно
гие нарушения и негативные 
проявления повторяются и з . 
года в год. Т ут  потребуются 
качественно новые решения. 
Пока же, не дожидаясь ко
ренной реорганизации, не
обходимо возобновить дея
тельность координационно
го совета при Совмине. А н а 
логи ч н ы е  меры должны 
быть осуществлены на ме
стах обкомами, горкомами, 
райкомами партии.

В  связи с принятием За
кона о государстве и н о м  
предприятии и коренной пе
рестройкой управления эко
номикой новые, многообраз
ные задачи встают перед на
шими общеэкономическими 
ведомствами. К  сожалению, 
многие их работники в силу 
сложившегося механи з м  а 
взаимоотношений с хозорга- 
нами стали самыми главны
ми консерваторами.

Сегодня от каждого из 
них требуются высокое эко
номическое и политическое 
мышление, смелость, точ
ный расчет. Решительно на
до преодолевать кабинет
ный стиль работы, застаре
лую  привычку • лишь кон
статировать факты и опи
сывать процессы. Работни
ки общеэкономических ве
домств обязаны во всем1, сто
ять выше узковедомственных 
и местнических устремлений.

Особенно значитель н а я 
перестройка потребуется в 
главном научно - экономи
ческом штабе —  Госплане 
республики. Крайне важно 
умело обеспечить коорди
нацию усилий всех эконо
мических ведомств по обес
печению пропорционального 
развития экономики и сба
лансированности материаль
но - вещественных, трудовых 
и финансово-денежных ре
сурсов. Прогнозы  й реко
мендации Госплана должны 
опережать время, предвос
хищ ать все тенденции и про
цессы в общественно - эко
номической жизни, раскре
пощать экономическую  ини
циативу.

Госплану при поддерж
ке Совета Министров нужно 
способствовать сущ ествен
ной активизации деятельно
сти Комиссий  по совершен
ствованию управления, пла
нирования и хозяйственного 
механизма, которую  возглав
ляет сам  председатель Го 
сударственного планов о г о  

■ комитета О. Г . Вардзела- 
швили.

Перемещаются мн о г  и е 
акценты  в функциях- Гос
снаба. Первые шаги по пе
реходу на материал ь  и о- 
техническое обеспе ч е н и е  
путем оптовой торговли уж е 
выявили Существенные пре
имущ ества этого метода. 
Так, на Руставском  крано- 
строитель н о м ,  Потийском 
гидромеханизации и Цнор- 
ском  механическом заводах 
сверхнормативные остатки 
товарно - материальных цен
ностей практически ликвиди
рованы. Однако пока доля 

‘ оптовой торговли в общем 
объеме оптовой реализации 
продукции через Госснаб не 
превышает 3 ,5  процента. Н а 
до действовать более целе
устремленно и системно.

В  современных условиях 
резко повышается роль це
нообразования. Цены ‘ тоже 
должны выступать своеоб^ 
разным экономическим нор-- 
мативом, но для этого тре
буется большая гибкость. 
Госкомцен республики сле
дует в ближайшее время 
совместно с министерствами 
и ведомствами решить все 
организационные вопросы, 
связанные с предстоящей

радикальной реформой це
нообразования. . Пора пре
дельно упростить порядок и 
сократить сроки утвержде
ния цен, добиваться лучш е
го  сочетания интересов про
изводителей и потребителей, 
уж е начать вносить предло
жения по ценам на те или 
иные виды изделий и продо- 
больствия:

Усложняю тся задачи Гос
комтруда республики, осо
бенно в связи с аттестацией 
рабочих мест, развитием 
коллективных форм орга
низации и оплаты труда, не
обходимостью организован
ного перераспределения тру
довых ресурсов и обеспече
ния их эффективной занято
сти. Пока что неудовлетво
рительно идет введение но
вы х тарифных ставок и дол
жностных окладов, и здесь 
совершенно не ощущается 
организующая и направляю
щ ая роль комитета.

Повышается ответствен
ность Ц С У  республики в 
связи с преобразованием в 
Государственный комитет. 
М ы  ждем активизации рабо
ты  статистических органов 
по коренному совершенст
вованию анализа, 'повышению 
достоверности учета и от
четности, наступательности 
против всякого рода припи
сок, очковтирательства, не
гативных явлений.

Принципиально меняется 
роль банковских органов. 
Разве терпимо, когда хо 
зяйственные организации за 
счет кредита закрыв а ю т 
бреши в своем финансовом 
положении, превращая его 
по сути дела в безвозмезд
ное " финансирование? Толь- 

"ко в 1986 году из-за про
срочки хозорганы респуб
лики уплатили по повышен
ны м  процентам 112 милли
онов рублей. По темпам ро
ста  кредитных вложений в 
народное хозяйство респу
блика занимает первое ме
сто в стране, а по возвра
ту  —  последнее. А  т т . . 
Патеишвили В . А . и Гендзе- 
хадзе 3. Г. проявляют пас
сивность, самоустраняю тся 
от многих вопросов. Пора 
пересмотреть свои позиции. 
Ведь предстоит крупномас
штабная реорганизация бан
ковской системы. Совету 
Министров республики над
лежит ускорить подготовку 
этого мероприятия. ,

Срывы  планов производ
ства многих видов продук
ции и работ, недополучение 
прибыли, а также ряд  объ
ективных причин, связан
ны х  с рёЬким сокращением 
производства и реализации 
алкогольных напитков, соз
дали серьезные затрудне
ния в формировании дохо
дов бюджета республики. 
Министерству финансов и 
его местным подразделени- 

. ям  необходимо усилить кон
троль за соблюдением обяза 
тельств перед бюджетом, 
оказать предприятиям все
мерную  помощь в укрепле
нии финансово-хозяйственно
го положения.

Пора нам, наконец, отка
заться от формального фор
мирования бюджета, обес
печить в этом деле приори
тет интересов производства 
и рынка. Ш едь никто не ста
нет отрицать, что часто еще 
м ы  ради манипуляции циф
рами вынуждаем предприя
тия и целые отрасли дейст
вовать вопреки здра в о м  у  
смыслу, В  то же время не 
использую тся многие резер
вы. Н а  наш  взгляд, не от-1 
ражает реальных возмож
ностей, например, ожидае
мое поступление дохода от 
кооперативной и индивиду
альной трудовой деятельно
сти соответственно в разме
ре всего 20  ты сяч  рублей и 
1,(5 миллиона рублей. Финан
совые органы -должны гиб
кой налоговой полити к о й  
стимули р о в а т ь  развитие 
этих форм, как  и в целом 
рост производства.

Н а  днях Политбюро Ц К  
К П С С  приняло решение 
о совершенствов а н и и ра
боты Совета М инис т  р  о в 
С С С Р , которым определе
ны  основные направления • 
и  принципы деятельности 

’ правительства страны по 
претворению в ж изнь эко
номической стратегии пар
тии, пути совершенствования 
работы постоянных органов 
Совета М инистров С С С Р , 
центральных экономических 
органов, министерств и  ве
домств С С С Р ,  Советов М и 
нистров сою зных и автоном
ны х республик, исполкомов 
Советов народных депутатов. 
Намечены пути  совершенст
вования стиля, форм и ме
тодов работы аппарата С о 
вета Министров С С С Р .

Признано целесооб р а з- 
ным  изменить организаци
онные структуры  централь
ных экономических органов, 
минист е р  с  т в и ведомств 
С С С Р , с  тем чтобы сущ ест
венно повысить роль свод
ных и ф ункциональных под
разделений, отказаться от 
узкоотраслевой направлен
ности структуры  аппарата. 
Решено создавать в широ
ких масштабах производст
венные и научно - производ
ственные объединения, а 
также государственные про
изводственные объединения 
как принципиально новую 
форму крупны х организа
ционных структур . Б уд ут  
пересмотрены положения о 
центральных экономических 
органах и Общее положение 
б министерствах С С С Р  с 
учетом перестройки их дея
тельности, расширения прав 
и усиления ответственности 
предприятий, объединений и 
организаций в соответствии

с Законом  С С С Р  о государ
ственном предприятии (объе
динении). ,

Важнейшей задачей Со
вета Министров С С С Р  при
знано последовательное про
ведение линии на расшире
ние прав и усиление роли 
Советов Министров союзных 
и автономных республик, 
исполкомов краевых и обла
стных Советов народных де
путатов в решении экономи
ческих и социальных проб
лем на подведомственных 
территориях, повышение их 
вклада в единый народно-- 
хозяйств е и н ы й комплекс 
страны.

Исходя из Основных по
ложений перестр о й к и уп 
равления экономикой, новые 
важные задачи поставлены 
перед Советом Министров 
Грузинской  С С Р , Советами 
Министров Абхазской  А С С Р  
и Адж арской  А С С Р ,  испол
комами Советов народных 
депутатов Ю го-Осетинской 
А О , городов и районов рес- 
публики, которые несут от
ветственность за состоя н и е 
народного хозяйства и ком
плексное развитие произ
водительных сил в зоне их 
деятельности, удовлетворе
ние потребностей граждан 
в продовольственных и про
мыш ленных товарах и ус
лугах.

Совету Министров Г р у 
зинской С С Р  предстоит раз
работать генеральную схе
му управления народным хо
зяйством республики, с тем 
чтобы перестроить , деятель
ность республиканских ор
ганов управления с учетом 
сфер и направлений работы 
центральных органов уп
равления, а также специфи
ки и роли народного хозяй
ства республики в общесо
юзном разделении труда.

Совершенствование дея
тельности Совета М инист
ров в свете установок X X V I I  
съезда К П С С  и решений ян
варского (1987 года) Плену
ма Ц К  К П С С  требует ко
ренного повышения качества 
работы кадров в новых ус
ловиях хозяйст в о в а н и я. 
Партийной организации ап
парата Совета Министров 
и ее партийному комитету 
необходимо настойчиво со
вершенствовать формы и ме
тоды партийной работы, сме
ло развивать критику и са
мокритику, добиваться ши
рокой гласности в своей ра
боте, создавать в правитель
ственном аппарате мораль
ный климат, позволяющий 
сотрудникам 'работать с пол
кой отдачей сил и знаний, 
раскрывать свои способнос
ти.

Возглавить всю работу по 
перестройке государствен
ны х органов управл е н и я 
должен лично тов. Черке- 
зия О. Е.

Интеграционные процес
сы  характерны  и для сферы 
науки и научно - техничес
кого прогресса. Н адо повы
сить действенность создан
ной в республике системы 
управления научно - техни
ческим прогрессом, включая 
создание новых организа
ционных структур.

К  примеру, плохо обсто
ит дело с работой по новой 
технике в о б ъ е д и  нении 
«Грузуголь». Е го  возможно
стей, как и ‘Института гор
ной механики А Н  Грузии, 
с которым оно сотруднича
ет, явно недостаточно. Вме
сте с  тем на территории 
республики находится про
ектный институт «Грузгип- 
рошахт» Минуглепрома, а 
такж е три научно - исследо
вательские лаборатории, не 
имеющие достаточной экс
периментальной базы и обо
рудования. И х объединение 
в приемлемой форме, а в по
следующем, . может быть, и 
Создание Н П О , могло бы  об
легчить и ускорить решение 
стоящ их перед угольной про
мышленностью республики 
задач.

Аналогичные возможнос
ти есть и в химии, некото
ры х других отраслях. Гос
плану и Госкомитету по на
уке и технике вместе с А к а 
демией наук респуб л и к и  
следует проработать соот
ветствующие предложения, 
а такж е определить направ
ления, где напрашивается 
создание временных меж 
отраслевых исследователь
ских коллективов.

В  республике накоплен 
определенный опыт по луч 
ш ему сочетанию отраслево
го и территориального уп 
равления, реальному повы
шению роли и усилению от
ветственности местных Со
ветов в обеспечении комп
лексного экономического и 
социального развития регио
на. Об этом, м ы  тоже под
робно доложили на июнь
ском  Пленуме Ц К  К П С С .

Создание территориально
межотраслевых объед и и е- 
ний при исполкомах ряда 
городских Советов и форми
рование соответствующего 
механизма способствовали 
решению многих производ
ственных и хозяйственно-эко
номических вопросов. Бюд
ж еты  городов получили до
полнительные поступления. 
Более 3,5 миллиона рублей 
из дополнительных доходов 
объединений- было направ
лено взамен бю джетных ас
сигнований на строительство, 
ремонт и приобретение ин
вентаря для учре ж  д е н и й 
здравоохранения, просвеще
ния, культуры , спортивных 
сооружений, а такж е объек
тов бытового обслуживания 
населения и общественного 
питания.

В  городе Поти, зачинате
ле эксперимента, за 1983—

1986 годы доходы бюджета 
возросли более чем в 1,7 ра
за при среднем росте дохо
дов местных бюджетов по 
республике на 18 процентов. 
Сущ ественно увеличились 
поступления в союзный и 
республиканский бюджеты. 
Накопленный городским С о 
ветом опыт делает реальной 
задачу обеспечения бюджет
ной самостоятельности го
рода и перехода в основном 
на территориальное само
финансирование экономиче
ского и социального разви
тия. Н а  базе Поти наиболее 
целесообразно начать отра
ботку новых форм и  прин
ципов управления в террито
риальном разрезе.

Д ля  этого Потийскому объ
единению нужно развивать 
свой опыт, четко разграни
чить плановые, управленче
ские и хозяйственные ф унк
ции, реально осущ ествить пе
реход на преимущественно 
экономические методы руко
водства, принять активное 
участие в формировании ста
бильной нормативной базы 
образования местного бюдже
та. Объединение должно по
ставить во главу угла своей 
работы хозрасчетную  дея
тельность посредством рас
ширения совместных меро
приятий с предприятиями го
рода, смелее идти по пути 
создания м е ж о траслевых 
производств. Здесь есть, на
пример, все условия для ор
ганизации уж е в ближайшее 
время совместно с Госснабом 
республики широкой комис
сионной торговли определен
ной частью  материально-тех
нических ресурсов, отходами 
производства и вторичными 
ресурсами.

М ы  фактически приступа
ем к  организационно-струк 
турной перестройке террито
риального управления во 
всех регионах. Товарищам 
3. А . Чхеидзе и Б . Д . Гулуа 
нуж но принять реш итель
ные меры  по реализации при
няты х решений, по созданию 
соответствующих стр уктур 
ных подразделений в Со
ветах М инистров Абхазской  
и Адж арской  А С С Р ,  Ю го- 
Осетинском облисполкоме, 
исполкомах ряда регионов, 
укреплению плановых комис
сий некоторых районов.

Хорош ие возможности для 
обеспечения бюджетной са
мостоятельности и макси
мального расширения само
финансирования имеются в 
Зугдидском , Горийском , Ма- 
харадзевском, Кобулетском, 
Сигнахском , Телавском  и не
которых других районах. В  
связи с  этим нужно сущ ест
венно повысить ответствен
ность Р А П О  в комплексном 
экономическом и социаль
ном развитии регионов.

М ного резервов в курорт
ной зоне, что убедительно 
подтверждает созданное при 
Гагрском  горисполкоме хоз
расчетное объединение «От
дых», осуществляющее ком
плексное обслуживание от
дыхающ их, прибывш их без 
путевок. За  1985— 1986 гг. 
оно обслужило свыш е 400 
ты сяч человек. Только в 1986 
году в бюджет города сверх 
плана поступило около мил
лиона рублей. Объединение 
вполне может расширить 
сферу своей деятельности, 
разнообразить номенклатуру 
оказываемых услуг, в том 
числе на кооперативных на
чалах. Аналогичные задачи 
стоят перед фирмой «Сер
вис» в Сухум и . Назрело соз
дание подобных хозрасчет
ных формирований в Бату 
ми, Кобулети, Очамчира, Гу- 
даута и других курортных 
местах республики.

Реш ения июньского Пле
нума Ц К  К П С С  создали са
мые благоприятные условия 
для проявления инициативы, 
творческой сметки, хозяй
ской заинтересованности в 
развитии социалистической 
экономики, поиска новых 
форм и принципов ее орга
низации.

IV.
Чтобы  успешно справить

ся  с  поставленными задача
ми, необходимы грамотные, 
квалифицированные эконо
мические кадры. М ы , то
варищи, к  сожа л е н и ю, 
растеряли многие хоро
шие традиции. Н аш и  ру
ководители знают, как  труд
но сегодня подобрать хоро
шего бухгалтера или эконо
миста, хотя в количествен
ном отношении их подготов
ка в республике вроде нала
жена. Сложилась, мож но ска 
зать, парадоксальная ситуа
ция, когда при общем дефи
ците экономических кадров 
вне распределения остается 
немалая часть выпускников 
вы сш их и средних специаль
ны х учебных заведений с 
экономическим образовани
ем. С  одной стороны, это 
связано с общим недопони
манием важ ности экономи
ческой работы, слабой ее по
становкой в ряде отраслей. 
Вообще насыщ енность на
родного хозяйства республи
ки экономистами заметно 
ниже среднесоюзной. М но
го работает практиков и лиц 
пенсионного возраста.

С  другой стороны, часто 
это связано с тем, что их 
просто некем заменить, имея 
в виду опыт, знания и ква
лификацию. Факт, что мно
гие вы пускники  экономиче
ского профиля не обла
даю т достаточными зна
ниями экономических за
конов и механизма их ис
пользования. М ин вузу  рес
публики (т. Чхиквиш вили 
Д. И .) следует уже до начала

нового учебного года обеспе 
чить пересмотр учебных про
грамм, курсов лекций в со
ответствии с новыми подхо
дами в экономической тео
рии социализма, основными 
положениями коренной пере
стройки управления эконо
микой. Надо добиваться ор
ганического включения эко
номических знаний в специ
альные дисциплины.

В  повышении уровня эко
номической грамотности кад
ров немалая роль отводится 
системе повышения квалифи
кации, которая сейчас раз
бросана по отдельным фа
культетам  и мелким курсам  
различных министерств и ве
домств. М ногие экономисты 
вообще не повышают квали 
фикацию в течение довольно 
продолжительного периода.
В  конце 1986 года решением 
Совета М инистров С С С Р  был 
создан Грузинский  филиал 
Межотраслевого института 
повышения к в а лификации 
руководящ их работников и 
специалистов в области уче
та, ’ статистики и машинной 
обработки экономической ин
формации. Однако пока он 
медленно набирает силы. 
Л учш е надо использовать и 
потенциал а к  а д емической 
науки, ее теоретическую  и 
материальную  базу.

Надо решительно перест
роить систему экономической 
учебы в трудовых коллекти
вах. Собственно говоря, глав
ный упор во внедрении но 
вых методов хозяйствования, 
делается именно на том, что
бы  каж дый труж еник хоро
шо сознавал цену заработан
ного им рубля, умел увязать 
свое материальное благопо
лучие с конечными резуль
татами деятельности пред
приятия, знал, как ф орм иру 
ю тся основные экономиче
ские показатели, проявлял 
подлинно хозяйскую  заботу 
о производстве. Без активи
зации человеческого ф акто
ра, развития общественного 
самоконтроля н е м  ы слимо 
расширение хозяйственной 
демократии, н е в о зможны  
полный хозрасчет, самооку
паемость и самофинансирова
ние. Грамотное экономиче
ское мышление должно быть 
присущ е всем —  от мини
стра до рабочего, партийным 
работникам.

Н а  этом участке открыва
ется широкое поле деятель
ности для партийных органи
заций, в плане перестройки 
всей идеологической и массо
во-политической работы. К  
сожалению, многие партий
ные работники сами слабо 
владеют основными принци
пами экономической полити* 
ки партии, сущ еством новы х” 
подходов*- к управлению эко
номикой. Так, опрос, прове
денный недавно на постоян
но действую щ их курсах  по
выш ения квалификации пар
тийных и советских работ
ников при Ц К  Компартии 
Грузии, показал, что из 80  
инструкторов райкомов, гор
комов и обкомов партии 
лиш ь пятеро разбираются в 
методах и д е о логического 
обеспечения управления эко
номикой, обладают, навыками 
экономического мышления. 
А  как без этого внедрять по
литические методы руковод
ства?

М еж ду тем, как показы 
вает первый опыт перест
ройки, даже некоторые наши 
директора крупны х пред
приятий и объединений сла
бо разбираются в вопросах 
экономики, обладают поверх
ностными знаниями. А  ведь 
от командиров производства 
сегодня все больше и боль
ше зависят результаты  хо
зяйственной деятельности, 
от остроты и гибкости их 
мысли, их таланта. Они 
должны стать не только 
крупны ми  о р  г  анизаторами 
производства, но и хорош и
ми специалистами в области 
экономики.

Все  еще медленно перест
раиваются и партийные ко
митеты. В  этом, к  сож але
нию, приходится убеж даться 
во время встреч и бесед с 
их руководством, членами 
бюро, при  рассмотрении во
просов на бюро и Секрета
риате Ц К . За  последнее вре
м я  нам довелось побывать в 
А ха л  ка лакском , Дманисском, 
Болнисском , М арнеульском  
районах, городе М арнеули, 
некоторых других регионах. 
И  видишь: товарищ и не нау
чились главному —  правиль
но организовать работу с 
людьми.

Поучительным стал и от
чет Горийского райкома пар
тии. Е го  бюро, первый се
кретарь В. П . Абрамиш вили 
не сумели своевременно осо
знать и долж ным образом 
оценить остроту накопивш их
ся негативных процессов и 
явлений в экономике и со
циальной сфере. Во  всю ору
дую т дельцы  и махинаторы. 
Только за последние годы в 
агропромыш ленном комплек
се вы явлены  незаконные рас
ходы , недостачи и хищ ения 
на сум м у  свыш е 12 миллио
нов рублей. А  райком не мо
ж ет определиться, на чем 
сосредоточить усилия рай
онной партийной организа 
ции. Естественно, оценка его 
была неудовлетворительной.

Н а  предыдущ ем пленуме 
бы л подвергнут острой кри 
тике Ю го-Осетинский обком 
партии, отчет которого мы  
заслуш али на бюро Ц К .
Время подтверждает пра
вильность высказанных за 
мечаний в адрес партий
ны х комитетов автономной 
области. Нет заметных пози-

/
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тивных перемен в стиле их 
работы, в частности, Ленин- 
горского, Знаурского  райко
мов партии. Первые секрета
ри Г. В. КумСиш вили, Г. И. 
Гагиев ослабили дисциплину, 
не проявляют должной тре
бовательно с т и к  кадрам. 
Ц хинвальский  райком партии 
(т. Джиоев Ф. В .) не ведет 
борьбы с иждивенческими 
настроениями. В  результате 
из-за н е д остатка кормов 
поставлена под угрозу пред
стоящ ая зимовка скота.

Заседательская суета и ад
министрирование в работе с 
кадрами были характерны  
для Кобулетского райкома 
партии. Район сдавал пози
ции по ряду важ ны х показа
телей. Приш лось заменить 
его первого секретаря Ш . Р . 
Месхидзе. Д алек от требо
ваний перестройки стиль ра
боты Ц улукидзевского  рай
кома партии и райисполко
ма. Налицо безынициатив
ность, примиренческое отно
шение к недостаткам, застой
ные явления в экономике и 
социальной сфере. Первый 
секретарь райком а  партии 
К . К. Кинцураш вили  свое 
время на раскачку  исчерпал, 
и он должен учесть это.

Серьезно тревож ит поло
жение, слож ивш ееся в М ая 
ковском  районе. Создается 
впечатление, что даже пос
ле серьезной критики  на 
пленуме Ц К  руководство

района не в состоянии воз
главить борьбу за укрепле
ние дисциплины, продолжает 
допускать отклонения от 
партийных принципов подбо
ра и расстановки кадров. С 
подобной бесхребетностью 
первого секретаря райкома 
Г. П. Нозадзе мириться мч* 
не будем.

Конечно, застойные про
цессы характерны  далеко не 
для всех районов. Т ак , очень 
изобретательно, со вкусом 
и вы думкой  ведется благо
устройство курорта Цхалту- 
бо, наводится порядок, чисто
та. И  все это без излиш не
го ш ума, при авангардной 
роли и по инициативе ком 
мунистов, трудящ ихся. Обид
но, что такого отношения, 
например, явно недостает 
борж омским  товарищам, у 
которых возможностей ни 
как не меньше.

Всем  нам  приятно было 
читать в «Правде» теплый 
очерк об Абаш ской  партий
ной организации, ее поиске, 
творческих делах, как  и не
реш енных проблемах. Очень 
хочется верить, что это при
даст хорош ий импульс рабо
те всех парторганизаций 
республики.

А  в целом отделу орг- 
партработы  Ц К , т. Гумбари- 
дзе Г. Г . надо продумать си
стему постоянного контроля,
,чтобы каж ды й партийный 
комитет находился в поле 
деятельного внимания Цент
рального Комитета.

Нереш енных п р о б л е м  
очень много. И  не всегда 
чувствуется должный накйл 
и настрой в их разрешений. 
Так , мы повсеместно заме
чаем, Например, определен
ное ослабление борьбы с 
пьянством и алкоголизмом, 
Товарищи явно недооцени
вают социальной значимо
сти этой проблемы для рес
публики. утешают себя тем. 
что пьяных на улице стало 
мёньше. М еж ду тем боль
ше стало фактов гибели ра 
бочих на производстве в 
результате опьянения. Чис
ло таких случаев достигло 
за первое полугодие 12. И  
в прошлом году у  нас наб
людался рост этого показа
теля.

А  сколько людей гибнет 
по вине пьяных водителей, 
отсутствия элементарной дис
циплины на наших дорогах? 
М ы  однажды посчитали, что 
их число за пятилетку при
ближается к  численности на
селения небольшого города 
И  в основном это молодые 
люди.

Продолж ает остро стоять 
проблема наркомании. Тем 
временем спекулянтов нар
котиками в нынешнем году 
разоблачено на 18 процен
тов меньше, чем в прошлом. 
Нет должной информирован
ности, координации госу
дарственных служб и обще
ственных организаций. Н а 
руш аю тся правила хранения 
наркотиков в медицинских

учреждениях и аптечной се
ти.

Вот о чем хочется сказать 
в связи с этим. Перестройка 
заметно активизировала на
ш у общественность. Очень 
энергично, эмоционально об
суждаются многие пробле
мы  и высказываются мнения. 
Все это как раз и форми
рует новое мышление лю 
дей. Однако не всегда обще
ственная энергия оказывает
ся нацелена в наиболее важ 
ное русло. В  результате дей
ствительно наболевшие про
блемы, к которым необходимо 
обостренное внимание и на
шей интеллигенции, и рабо
чего класса, и сельских тру 
жеников, остаются, к сожа
лению. вне поля их зрения. 
Кто-нибудь помнит, что
бы по этим вопросам состав
лялись коллективные пись
ма в адрес Ц К , поступали 
конкретные предложе н и я? 
Нет, к сожалению. Об этом 
товарищи часто даже не д у 
мают.

Вот здесь и долж ны  * ска 
зать свое слово идеологиче
ские службы, партийные ко
митеты, привлечь к  разъяс
нительной работе, подклю
чить, заинтересовать, зажечь 
наиболее авторитетных и 
уваж аемых людей.

М ногие спорят об отвле
ченных вещах, в которых 
они зачастую  вообще неком 
петентны, а тем временем 
не удосуживаю тся замечать, 
скажем , в каких условиях у

нас находятся некоторые 
детские дошкольные учреж 
дения и школы, детские до
ма и интернаты. Только из- 
за срыва сроков ввода пио
нерских лагерей в респуб
лике ежегодно теряется воз
можность организовать от
дых 10 тысяч учащихся. У  
нас есть факты., когда вме
сто двух лет лагеря строят 
по 5 — 10 лет. Но неужели, 
кроме официальных орга
нов, никто за это не отве
чает? Разве так мы  наве
дем порядок? Зачем  попу
сту растрачивать свой граж 
данский пафос? Не лучше 
ли обратить свои силы  на 
живое, важное дело.

А  воспитание молодежи 
на лучш их образцах честно
сти, порядочности, правды и 
добра —  самая ответствен
ная наша гражданская обя
занность и наш долг. Уж е  с 
родильного дома и до поры 
своего гражданского возму
жания каждый член нашего 
общества, каж ды й, житель 
республики должен чувство
вать на себе заботу государ
ства и людей, чтобы затем 
сполна отплатить им. Толь
ко  тогда молодежь станет 
истинной и верной наслед
ницей наш их лучш их тради
ций, главным наш им кадро
вым резервом.

А  поиск и выдвижение до
стойных, грамотных, неор
динарно мы слящ их кадров 
на нынешнем этапе становит
ся особенно актуальной

проблемой. Именно партия, 
партийные орга н и з а ц и и 
должны стать йх надежной 
кузницей, школой их воспи
тания и формирования в ду
хе новых требований.

Через месяц начнется от
четно-выборная кампания. 
Как известно, она пройдет 
лишь в малочисленных пар
тийных организациях, насчи
тывающих менее 15 комму
нистов. Однако в количест
венном отношении и по чис
ленности коммунистов —  
это больше половины рес
публиканской парторганиза
ции. Именно низовые звенья 
становятся основой нового 
хозяйственного ■ механизма, 
именно они определяют нрав
ственно  ̂политическую  ат
мосферу в нашем обществе.

Ию ньский Пленум- Ц К  
К П С С  потребовал, чтобы в 
центре внимания отчетно-вы
борных собраний был по
ставлен вопрос о ходе пере
стройки, об участии в этом 
общенародном деле каждого 
коммуниста, конкр е т н о м 
вкладе каждой партийной ор
ганизации. Перестройка дол
жна начинаться снизу, с тру 
довых коллективов. Надеж 
ную организационную и пра
вовую основу для этого соз
дает Закон о государствен
ном предприятии (объедине
нии). С  учетом практической 
реализации положений и тре
бований этого Закона и сле
дует вести подготовительную 
работу к  предстоящей отчет
но-выборной кампании.

Необходимо решительно 
избавляться от так называ
емых «карманных секрета
рей», не способных отстаи
вать парт и й н у  ю пози
цию. противостоять ведомст
венным, местническим '  йнте- 
ресам, проявлениям ижди
венчества, выдвигать вместо 
них активных, принципиаль
ных. смелых людей.

Партия уверенно взялась 
за революционное обновле
ние общества. Ию ньский Пле
нум  дал нам в руки  допол
нительные экономические, 
политические и правовые ры 
чаги, чтобы двигать пере
стройку. Как мы  ими вос
пользуемся —  зависит от 
сознания личной ответствен
ности, от личной позиции, 
личной честности, активно
сти каждого из нас.

Политическая платформа 
июньского Пле н у  м а Ц К  
К П С С  —  самые активные, 
решительные действия для 
укрепления позиций социа
лизма, для расширения твор
ческого многообразия наше
го общества, подлинного рас
крепощения в нем нового эко
номического и духовного по
тенциала. М ы  утверждаем 
сегодня план практических 
мероприятий по выполнению 
решений Пленума. И  каждый 
член Ц К , член бюро Цент
рального Комитета несет всю 
полноту партийной и граж 
данской ответственности за 
его реализацию.

Трудно иной раз избавить
ся от многолетней инерции. 
Но без этого невозможно ра
сковать мышление, утвер
дить демократизм. Ведь де
мократизм —  это сумма на
ш их позиций и нашего отно
шения. Боязнь ошибиться, 
подчеркнул на Пленуме М. С. 
Горбачев, особенно губи
тельна: она парализует
волю, сдерживает усилия по 
преобразованию общества. 
Самая большая ошибка —  
это боязнь ошибиться.

Вот почему партийным ор
ганизациям надо настойчиво 
добиваться такой атмосферы 
в трудовых коллективах, в 
обществе в целом, такого по
литического настроя, когда 
люди могут целиком и пол
ностью, заинтересо в а и н о 
применить свои силы, зна
ния, энергию. Это главный 
рычаг ускорения перестрой
ки! П  его особенно эффек
тивно нуж но использовать 
сейчас в процессе подготов
ки к большому и славному 
событию в нашей ж изни —  
70-летию Великого Октября.

В  реш ительных практиче
ских действиях видит респуб
ликанская партийная органи
зация магистральный путь 
к ускорению социально-эко
номического развития рес
публики, к  успешной реа
лизации решений X X V I I  
съезда К П С С , июньского 
Пленума Центрального Ко
митета партии!

V:
К 125-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 

ВАЖА ПШАВЕЛА

Празднества в Чаргали
Обновленным встречал Чаргали в прошлое воскресенье 

прибывших сю да многочисленных гостей, принявших участие 
в традиционном народном празднике «Важаоба». Нынешние 
торжества посвящались 125-летию со дня рождения Важа 
Пшавела.

На родину поэта прибыли 
товарищи Патиашвили Д ., Ала- 
видзе В., Вардзелашвили О ., 
Гилашвили П ., Енукидзе Г., 
Метонидэе Г., Никольский Б., 
Чхеидзе 3 ., Гумбаридзе Г., 
Маргвелидэе Д ., Сирадзе В., 
видные деятели литературы и 
искусства, ученые.

Они осмотрели мемориал 
Важа Пшавела, который от
крылся в этот Д%ць- Авторы 
мемориале — народный ху
дожник Грузии О , Литанишви- 
яч, и архитектор А , Гурули. 
Венчает мемориал бронзовый 
бюст поэта работы народ
ного художника республики 
Б. Аввяишвили. Здесь собра
ны бесценные реликвии, ру
кописи Важа Пшавала, личные 
вещи, книги, фотографии, кар
тины. Гости посетили также 
реставрированную усад ь б у 
Вежа, его домик, мельницу, 
хозяйственные лос т р о й к и ,  
почтили память сына поэта — 
Вахтанга Разикашвили. За
тем они посетили дочь Важа 
Пшавела, единственную ныне 
его современницу Гулкан Ра
зикашвили.

На площади села Чаргали 
состоялся митинг, который 
вступительным .  словом от
крыл секретарь ЦК Компартии 
Грузии Г. Енукидзе.

— Сегодня, — сказал он, — 
вся Грузия с гордостью  отме
чает 125-ю годовщину со дня 
рождения Важа Пшавела. Это 
именно тот бессмертный из
бранник, который своим не
превзойденным даром, сло
вом и делом взвалил на свои 
плечи тяжелейшую ношу на
рода и яоздвиг нерукотвор
ный вечный памятник и само
му себе, и соотечественникам. 
Советская действительность 
по достоинству оценила по
этический гений Важа, прочно 
закрепив за ним место в со
кровищнице духовной куль
туры человечества. Важа Пша
вела почти всю свою созна
тельную жизнь совмещал ли
тературное творчество с бес
корыстной общественной де
ятельностью, тяжким физи
ческим трудом земледельца. 
Выйдя из недр народных, он 
посвятил свой благородный 
талант служению родному на
роду, завещал грядущим по
колениям уроки выс о к о й  
нравственности, подлини о г о  
гуманизма. ,

Сейчас, когда каждого из 
нас так тревожит нарушение 
экологического баланса на 
всей планете, нельзя с осо
бой силой не ощутить глубо
кую мудрость и прозорли
вость предвиде и и й Важа 
Пшавела. Он — великий пе
вец природы, постигший ее 
тайны. В центре эстетической 
модели мира поэта — чело
век, благоденствию которого 
призвано служить все на све

те, даже сама прекрасная 
природа. Идеал Важа — чи
стый, бескомпром и с с н ы й, 
принципиальный, возвышен
ный человек. Гуманизм по
эта — категория этическая, 
нравственная, подразумева
ющая осознание человеком 
своего долга, ответственность 
его за все, что происходит в 
нем самом и вокруг него.

Важа Пшавела сам являл 
собой яркий пример патри
отизма. Именно здесь, в Мер
гели, в дни революции 1905 
года он своей рукой написал 
революционную декларацию 
Пшав-Хевсурети, являлся вдох
новителем и активным участ
ником революционного дви
жения в этом уголке Грузии.

Велико значение творческо
го наследия Важа Пшавела 
для современности, для ре
ализации преобраэо в а н и й, 
осуществляемых нашим наро
дом на нынешнем этапе. Твор
чество поэта — верный ори
ентир, способный приобщить 
человека к валикой мудро
сти, помочь ему прокладывать 
новые пути, преподать нам 
истинный закон человеческого 
бытия и общежития.

На митинге выступил секре
тарь правления Союза писате
лей Грузии поэт Д . Чарквиани, 
завершивший свое слоао новым 
стихотворением, посвященным 
Важа Пшавела. Взволноаанно 
прозвучали выступления писа- 
теля-академика Г. Абашидзе, 
вице-президента Академии наук 
Грузинской ССР Г. Джнбладзе, 
главного редактора журнала 
«Мнатоби» А. Сулакаури, пред
седателя правления Сою за пи
сателей Абхазии, секретаря 
правления Союза писателей 
Грузии А . Джонуа, осетинско
го писателя и ученого Н. Джу- 
сойты, секретаря правления Со
юза писателей Грузии, ответст
венного секретаря Аджарско
го отделения Союза Ф . Жалев
ши, студентки -Л. Дудаури, на
родного сказителя М. Наквури, 
школьницы И. Иорамашвили, 
внука Важа Пшавела — А. Ра
зикашвили. первого секретаря 
Душетского райкома КП Гру
зии Н. Одишвили. Поэт М. Ле- 
банидзе обратился к великому 
предку с собственным стихот
ворением.

Вся Грузия участвовала в этом 
народном пра э д  н и к е. Свое 
искусство демонстрировали ху
дожественные коллективы из 
различных районов республи
ки. мастера грузинского искус
ства, юные исполнители. С им
провизированной сцены звуча
ли стихи Важа Пшавела, пшав- 
ские мелодии, которые так лю
бил великий поэт. В Арагвском 
ущелье, озаренном яркими 
солнечными лучами, долго про
должались торжества в честь 
славного сына гор.

(ГРУЗИНФОРМ ).

И Н Т Е Р Е С Н А Я  В Ы С Т А В К А

-    Страна Советов—на м а гистральном пут и перестройки

«СИЛА БРАТСТВА Э Л Р Я
С С Т О К Я

Неделя
Узбекской 

ССР

Выставка, посвященная 125- 
летию со дня рождения Важа 
Пшавела, открылась в Литера
турном музее Грузим имени 
Г. Леон ид эе.

Внучка великого поэте— Гулм- 
ко Разикашвили Перерезает 
ленту, и собравшимся предо
ставляется возможность соввр 
шить увлеквгельмов путешест
вие в удивительный мир боль
шого поэта и гражданина. В 
пяти залах м узея  собраны 
статьи и фотодокум енты , кни
ги Важе Пшавела. изданные в 
разные годы, его  мемориаль

ные вещи, работы художников 
разных поколений, посвящен
ные поэту, иллюст р а ц и и  
к его произведениям. Вни
мание посетителей привле
кают макет дома поэта в Чар 
гели тридцатых годов, статьи, 
напечатанные в грузин с к о й 
пресбе — газетах «Дроеба», 
«Иверия», «Нобати», ««Сахалхо 
гаэети», личные вещи Важа 
Пшавела, переданные в дар му
зею родными и близкими пи
сателе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

У Ташкента много эпитетов, но 
прежде всего он — город друж
бы н братства. Кто не помнит 26 
апрела 1966 года, когда ранним 
утром здесь произошло земле
трясение. За короткое время го
род выдержал свыше тысячн 
подземных толчков.

— Это было тяжелое время, но 
город жил, трудился, боролся, — 
рассказывает председатель колхоза 
имени Ленина Ахунбабаевского рай
она Ферганской области, член Пре
зидиума Верховного Совета Узбек
ской ССР Каримберды АХУНБАБА 
ЕВ. — Тогда на помощь ему пришли 
все братские республики нашей 
страны. Посланцы Грузии тоже по
строили в районе Чиланэар несколь
ко жилых домов, детских площа
док, другие объекты...

Вот мы едем по улице Руставе
ли, широкой, просторной... Она на
чинается недалеко от центра, у го
стиницы «Россия», и длится до Юж-- 
ного вокзала. Наше внимание при
влекает трехгренный м о н у м е н т  
«Дружба», взметнувшийся ввысь, и 
надпись на нем на грузинском, уз
бекском и русском языках: «Узбек
скому народу—от грузинского наро
да».

— Дружба и братство народов, 
взращенные Великим Октябрем, 
— говорит Каримберды Ахуи- 
бабаев, — являются источником на
шей безграничной силы. За 70 лет 
Советской власти в республике 
благодаря ленинской национальной 
политике партии, огромной -помощи 
всех народов страны, произошли 
гигантские революционные социаль
но - экономические преобразова
ния. В республике создана совре
менная индустрия, сформирован 
развитый аграрно - промышленный 
комплекс.

Однако сегодня нельзя не видеть, 
что осуществляемый с помощью 
государства бурный рост производ
ственного и технического потенци
ала не сопровождался в должной 
степени необходимыми социальны
ми преобразованиями внутри рес
публики, упускались важные полити
ческие, идеологические, структур
ные направления этой работы. В 
силу субъективных факторов в У з
бекистане, особенно последние два 
десятилетия, недооценивалась не
обходимость коренных внутренних 
перемен, допускались опасные пе
рекосы и диспропорции а экономи
ческой, социальной, кадровой по
литике.

Произошло ослабление партий
ной и государственной дисципли
ны, снижение контроля и требова
тельности к кадрам, разрастание 
родственных и земляческих связей, 
круговой поруки. Широкое рас
пространение получили хище н и я 
социалистической собственн о с т и ,  
взяточничество. На путь разложе
ния и коррупции встали облеченные 
самым высоким доверием и полно
мочиями работники партийных, со
ветских, государственных, хозяйст
венных органов. Привлечение их к 
строгой ответственности, обновле
ние кадров —  это всего лишь устра
нение последствий, но не причин. 
Вот почему сегодня так важно по
всеместно восстановить ленинские 
нормы партийной и государственной 
жизни, глубже проникнуть в суть 
процессов решительной перестрой
ки и улучшения кадровой работы, 
охватить все сферы —• производст
венную, социальную, идеологичес
кую. Руководством к действию ста
ло принятое совсем недавно по
становление ЦК КПСС «О серьез
ных недостатках в работе Ташкент
ской областной парторганизации 
по приему в партию и укреплению 
партийных рядов».

— И что конкретно предпринима
ется!

— На основе решений"' XX V II 
съезда партии выработана целевая 
программа ускорения социально

экономического развития. Наша за
дача состоит в том, чтобы поднять 
всех трудящихся на активную борь
бу за реализацию намеченного, за 
перестройку. Предст о и т перело
мить неблагоприятные тенденции в 
развитии экономики, преодолеть 
консервативные настрое н и я ,  ве
домственный и местнический под
ход, резко повысить эффектив
ность всего народного хозяйства.

Решения июньского Пленума ЦК 
КПСС и сессии Верховного Совета 
СССР указывают для этого дейст
венные средства: новая система
хозяйствования, хозрасчет, само
финансирование, решительное сня
тие пут администрирования, волюн
таризма и субъективизма.

Опыт лучших предприятий и 
объединений, колхозов и совхозов

Такие же позитивные перемены 
происходят на многих других про
мышленных предприятиях, в строи
тельных и транспортных организа
циях, научных учреждениях. Одна
ко далеко не везде удалось пере
ломить инерцию старых подходов 
хозяйственных руководителей, кото
рые по-прежнему больше ориенти
руются на медленное, ползучее, 
экстенсивное развитие, чем на 
резкий, качественный, интенсивный 
сдвиЛ Именно поэтому, скажем, 
почти половина предприятий Джи- 
закской и Наманганской областей 
снизила производительность труда. 
То же самое происходит в Бухар
ской и некоторых других областях...

—  А в сельском хоавйстве!
— Полтора года прошло с мо

мента образования Госагропрома.

ф Н а  с н и м к е :  монумент «Дружба» на улице Руставели в Таш
кенте. На нем надписи на узбекском, грузинском и русском азыках: «Уз
бекскому народу — ог грузинского иарода».-

* 4 Фото Владимира Маргачева.

показывает, что там, где руководи
тели и первичные партийные ор
ганизации не ждут указаний и по
мощи сверху, смело берутся сво
ими силами за решение назревших 
задач^  достигаются существенные 
сдвиги. Взять, к примеру, производ
ственное объединение «Навоиазот». 
Около тысячи коммунистов насчиты
вает этот коллектив. В прошлом пред
приятие нередко лихорадило. Но 
руководство всерьез взялось за 
налажияание четкой организации 
труда, реконструкцию, социально- 
бытовое переустройство. В сове
тах с трудящимися, специалистами,
коммунистами, порой и горячих 
спорах здесь находят верные реше
ния по всем сложным вопросам пе
рестройки.

Наметились некоторые сдвиги, од
нако оснований для успокоенности 
нет.

В отрасль вложены огромные 
средства, а отдача пока низкая. Бы
ли объективные причины этого, но 
основное — это безответственность 
отдельных работников за состояние 
дел, нарушения агротехники, тех
нологии производства продукции, 
низкий профессиональный уровень 
многих руководителей и специали
стов хозяйств, РАПО, да и централь
ного аппарата Госагропрома.

К примеру, в хлопководстве из-за 
ограниченности земельно * водных 
ресурсов нет возможности увели
чить площади посевов. Следова
тельно, требуется быстрейшее вне
дрение урожайных, скороспелых, 
устойчивых к болезням и вредите

лям, удовлетворяющих требовани
ям легкой промышленности • сор
тов хлопчатника. Нужен хлопково
люцерновый оборот и эффективный 
дефолиант. Достижения науки от
стают от требований сельского хо
зяйства.

До сих пор имеются хозяйства и 
районы, где явно недооценивают 
средства механизации, многие про
изводственные процессы выполня
ются вручную, несмотря на наличие 
необходимого набора машин. Изве
стно, что верный ключ к решению 
продовольствен н о й  проблемы — 
это хозрасчет.

—  Но водь все рошают кадры!
— Да, конечно. У нас всегда были 

люди, преданные делу партии, ко
торые могут служить примером 
для подражания. Для меня лично 
вдохновляющим и поучительным 
стала жизнь моего отца Юлдаша 
Ахунбабаева. Он был первым все- 
узбекским старостой — председате
лем ЦИК республики. Его именем 
назван наш районный центр. Но и в 
наши дни у нас немало настоящих 
патриотов, которые идут в авангар
де перестройки. Не могу не ска
зать о двух председателях колхо
зов из Ташкентской области — Ми- 
разизе Руэматове и Павле Саульки- 
не. Они уже десятки лет' возглавля
ют хозяйства и ни разу не пошли 
на сделку с совестью, не допускали 
ни приписок, ни очковтирательства; 
за принципиальность их нередко 
поругивали, а порой и наказывали 
разные начальнички районного мас
штаба. Но справедливость востор
жествовала. Теперь они оба — Ге
рои Социалистического Труда. И 
хозяйства у них крепкие, передо
вые, получающие ежегодно милли
оны рублей прибыли...

—  А  как идут дела в вашем хо- 
эайстве!

— Я работаю председателем кол
хоза имени Ленина Ахунбабаевского 
района Ферганской области уже 
23 года. У нас 2.615 гектаров паш
ни. Из них почти две тысячи гекта
ров заняты под хлопчатник. В прош
лом году мы получили с каждого 
поливного гектара по 31,4 центнера 
хлопка-сырца.

—  Как решаются в вашем колхо
зе социальные вопросы!

— У нас отличный парк культуры 
и отдыха, в центральной усадьбе 
есть большая современная чайхана, 
клуб, кинотеатр. Территория хо
зяйства полностью газифицирова
на, телефонизирована. Имеется во
допровод...

—  За счет чего же все это!
— За счет экономических мето

дов хозяйствования... |
—  В республике много молоде

жи. Как идет ее воеиио - (патриоти
ческое воспитание!

— Среди части молодежи наблюда
ются трудовая и общественная пас
сивность, недисциплинированность, 
иждивенчество и другие негативные 
явления. Из четырех тысяч Комсо
мольске - молодежных бригад бо
лее 400 не справляются с планом.

Все это ставит новые задачи в 
работе с молодежью. Мы должны 
растить юношей и девушек подлин
ными хозяевами своей республики 
и страны, 'ответственными за настоя
щее и будущее.

—  А  женщины!
* — Важной вехой в массовом на

ступлении на патриархальный быт, 
в утверждении фактического рав
ноправия стал «Худжум» — широ
кая политическая кампания, прове
денная по инициативе партии шесть
десят лет назад. Ни убийства, ни за
пугивания контрреволю ц и о н н ы х  
сил не смогли остановить участниц 
«Худжума». Они сбросили ненавист
ную паранджу, пошли учиться, рабо
тать, строить новую жизнь. От рук 
религиозных мракобесов и фанати
ков пало немало бесстрашных ге
роинь. Наш народ свято чтит их

память. «Худжум» сыграл выдаю
щуюся роль в раскрепощении жен
щин, в осуществлении культурной^ 
революции в Узбекистане. Традици.,.^ 
«Худжума» продолжаются на но
вом качественном уровне. Созда
ние в стране единой системы жен
ских советов способствует активи
зации женщины - труженицы, жен
щины - матери и повышению ее 
роли в нашем обществе.

—  Вернемся опять к вопросу о 
кадрах. Как он решается я респу
блике)

— Важнейшим фактором тут вы
ступает межнациональный обмен 
кадрами, ставший уже объектом го
сударственного планирования.

Парадоксально, но факт: при вы
соком естественном приросте на
селения, избытке трудовых ресур
сов многие предприятия и стройки 
у нас ощущают их острую мехват- 
ку.

Скажем прямо: об этой проблеме 
в Узбекистане мы знали и раньше, 
ро вплотную к ней не подходили. 
Невысокий процент рабочих кад
ров местной национальности — од
на из причин отставания республики 
по ряду важнейших показателей.

Есть еще одна грань этой пробле
мы. Было привычным, что рабочие 
и специалисты едут к мам — на 
стройки, предприятия, целину. Те
перь ситуация меняется. В Россий
ской Федерации сегодня свой де
фицит рабочих рук. Пришло время 
и нам помочь друзьям , в том числе 
и кадрами, обладающими высокой 
квалификацией.

Не менее важен, на наш взгляд, и 
обмен между республиками опыт
ными организаторами в политичес
кой, административной и хозяйст
венной областях. В Узбекистане, 
как известно, уже более двух лет 
ведется борьба с негативными яв
лениями. Среди них — процветав
шая в республике практика выдви
жения на руководящие должности 
людей не по деловым, политичес
ким и нравственным качествам. а 
по признакам землячества и род
ства, кумовства и угодничества. 
Разложение аппарата к о с н ул о сь  
немалой части работников районно
го, областного и республиканского 
масштабов. Многих пришлось за
менить. В минувшем году большин
ство секретарей горкомов и райко
мов партии, председателей и заме
стителей председателей исполко
мов городских и районных Советов, 
сменивших освобожденных, выдви
нуты из резерва.

Сейчас очень важно, чтобы наша 
молодежь набиралась опыта в круп
ных промышленных центрах стра
ны. Мы направляем туда большой 
отряд перспективных работников, в 
основном местных национальностей, 
в центральные органы — из них 
затем будет сформирован резерв 
руководящих кадров Узбекистана.

Межнациональный обмен кадра
ми растет и расширяется. Он пред
ставляет сегодня одно из ярких 
проявлений ленинской национальной 
политики, основанной на взаимопо
мощи, равенстве и нерасторжимой 
дружбе между всеми народами на
шей Советской страны.

В Узбекистане близко к сердцу 
принимают слова «Брат братом си
лен!», которые давно на устах у 
грузинского народа. Он воплотил 
этй слова в дела и в 1966 году, ко
гда пришел на помощь жителям 
Ташкента, и ощутил их мудрость в 
1986— 1987 годах, когда, оказавшись 
в беде от разбушевавшейся стихии, 
незамедлительно получил помощь 
с  различных краев Страны Советов. 
Среди тех, кто протянул братской 
республике руку помощи, был и уз
бекский народ. В этом единстве — 
наша сила.

Муради АЛАШВИЛИ.
(Спец. корр. «Эарм Востока»).
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